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как дети
Спросом на пособия 
воспользовались 
интернет-мошенники

Введение новых выплат для 
 семей с детьми вызвало волну 
 регистраций фейковых сайтов 
госуслуг и ресурсов якобы с про‑
верками на выдачу пособий. Мо‑
шенники собирают персональ‑
ные данные пользователей или 
вынуждают их платить несуще‑
ствующие штрафы и комиссии. 
При этом официальный портал 
госуслуг два дня работал со сбо‑
ями в связи с десятикратным ро‑
стом нагрузки из‑за обращений 
на получение пособия.

На фоне новостей о выплате по-
собий семьям с детьми в интерне-
те стали появляться фейковые сай-
ты на эту тематику, отмечают опро-
шенные „Ъ“ компании в сфере ки-
бербезопасности. В «СёрчИнформ» 
насчитали около 30 новых доме-
нов только в зоне .ru, которые явно 
эксплуатируют тему выплат детям. 
Среди названий есть домены с ва-
риациями слов gosuslugi, gosuslu-
gi-16, vyplaty, covid-vyplaty, poso-
bie, которые нужны, чтобы вводить 
пользователя в заблуждение, отме-
чает начальник отдела безопасно-
сти «СёрчИнформ» Алексей Дрозд. 
По его словам, многие сайты пока 
не заполнены — вероятно, мошен-
ники готовятся «отзеркалить» ди-
зайн оригинального сайта, когда 
будет ясность с его наполнением, 
так как в работе официального сай-
та госуслуг после объявления пре-
зидентом РФ Владимиром Пути-
ным 11 мая о выплатах по 10 тыс. 
руб. на детей от 3 до 16 лет были се-
рьезные сбои.

На то, что портал госуслуг не спра-
вился с заявками на выплаты, обра-
тил внимание и сам Владимир Пу-
тин на совещании 13 мая. Сбои 
были связаны с большим количест-
вом обращений за получением по-
собия на детей, подтвердили „Ъ“ 
в Минкомсвязи. Нагрузка стала «ре-
кордной для портала госуслуг за все 
время существования», в десять 
раз превысив средние показатели 
за апрель. Сейчас на портале офор-
мляется более 2 тыс. заявлений в ми-
нуту только по новым выплатам, от-
метили в Минкомсвязи.

Всего за 20 часов работы элек-
тронной формы через портал на-
правлено более 2 млн заявлений 
на пособие, количество пользова-
телей портала за 12 мая превыси-
ло 17 млн, а за 13 мая с полуночи 
до 14:00 — 10 млн. Работа стабили-
зируется, введены дополнительные 
мощности, осуществляется оптими-
зация приложений, время недоступ-
ности сервисов существенно сокра-
щено, заверяют в Минкомсвязи.

Случаи регистрации новых до-
менных имен со словами gosuslu-
gi и posobie за последние два дня за-
фиксировали и в компании Infosecu-
rity a Softline Company, где ожидают 
дальнейшего роста фейковых ресур-
сов в связи с новостями о выплатах.
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ЕГЭ беда начало
Единый экзамен перенесли, но точных знаний о нем нет
Образовательные ведомства не смогли  договориться 
между собой о порядке проведения ЕГЭ этим летом. 
Вчера Минпросвещения, Рособрнадзор и Минобрна‑
уки в течение дня выступали с противоречащими друг 
другу заявлениями о количестве экзаменов, которые 
должны будут сдавать выпускники школ. Относитель‑
ной ясности в этом вопросе удалось добиться лишь 
вчера поздним вечером. Дата и даже месяц проведе‑
ния ЕГЭ до сих пор неизвестны.

Вчерашняя путаница с госэкзаменом началась с пресс-ре-
лиза, который Минпросвещения РФ разослало около полу-
дня: даты проведения ЕГЭ вновь будут перенесены. По уста-
новленному графику экзамен должен был начаться в мае, 
но после введения карантина его отложили на 8 июня, а те-
перь — на неопределенный срок. «Окончательные даты на-
чала аттестационной кампании будут озвучены в ближай-
шее время,— говорилось в релизе,— это решение обуслов-
лено рекомендациями органов здравоохранения». Также со-
общалось, что формат проведения ЕГЭ в 11-х классах «будет 
скорректирован». Напомним, что обычно выпускники сдают 
два обязательных ЕГЭ — по русскому языку и «базовую» мате-
матику. Это необходимо для получения аттестата. Те, кто хо-
чет получить высшее образование, сдают еще один-два «про-
фильных» госэкзамена, которые назначает вуз (бывает, что 
и больше), и поступают по сумме баллов. В этом году, следу-
ет из пресс-релиза Минпросвещения, выпускники, которые 
не планируют поступать в вузы, могут вообще не сдавать ЕГЭ. 
Они получат аттестат с отметками, «выставленными по ито-
гам года», «обязательные ЕГЭ по русскому языку и математике 
проводить не планируется». Из письма следовало (но не про-
говаривалось прямо), что выпускникам, нацеленным на выс-
шее образование, придется сдавать лишь ЕГЭ по выбору.

Днем в Москве прошло онлайн-заседание президиума Рос-
сийского союза ректоров. Ректор МГУ Виктор Садовничий 
предложил ограничить количество профильных ЕГЭ для за-
числения в вуз — не больше двух. Он не указал, как действо-
вать вузам, установившим три-четыре испытания. Предложе-
ние господина Садовничего одобрил и. о. главы Рособрнад-
зора Анзор Музаев, добавив, что его ведомство рассчитыва-
ет провести ЕГЭ во второй половине июня. Выступил на ме-
роприятии и глава Минобрнауки Валерий Фальков, правда, 
большая часть его речи передавалась без звука — то ли из-за 
технических неполадок, то ли «для служебного пользования».

После заседания заместитель главы Минпросвещения 
Дмитрий Глушко снова заявил в эфире «России 24» о двух экза-
менах — уже как о решенном деле. «Это будет два экзамена, ко-
торые выпускнику школы необходимо выбрать исходя из того, 
на какой факультет и в какой университет он поступает»,— ска-
зал замминистра. Тогда же ряд СМИ получили от анонимного 
источника письмо заместителя главы Минобрнауки Дмитрия 
Афанасьева, которое 8 мая было направлено в Минпросвеще-
ния (есть и у „Ъ“). Из него следовало, что ведомство поддержи-
вает идею отказаться от «базовой» математики как обязатель-
ного предмета для выпускников. В этом же документе сообща-
лось, что вузы просят не допустить значительного сдвига на-
чала учебного года на более поздний срок, «что приведет к фи-
нансовым издержкам». «В условиях сохранения текущей эпи-
демиологической ситуации <...> Минобрнауки считает целе-
сообразным предусмотреть возможность его (ЕГЭ.— „Ъ“) про-
ведения в дистанционном формате»,— говорилось в письме.

После этого уже другой анонимный источник передал ряду 
СМИ письмо Анзора Музаева, которое 7 мая было направле-
но в Минобрнауки (есть в распоряжении „Ъ“). В нем сообща-
лось, что проводить экзамены в июле «нецелесообразно», по-
скольку могут сохраняться последствия текущей ситуации 
с коронавирусом. В связи с этим Рособрнадзор рекомендовал 

рассмотреть возможность сдачи ЕГЭ в период с 4 по 25 августа 
или с 11 по 31 августа. В письме говорилось, что Рособрнадзор 
«прорабатывает различные схемы проведения» ЕГЭ, в том чи-
сле возможность сдачи экзамена по русскому языку в течение 
двух дней, а не в единый для всей страны день, как раньше. 
За этим последовало официальное заявление замминистра 
просвещения Виктора Басюка: «Рассматривается вопрос отме-
ны обязательных экзаменов по русскому языку и базовой ма-
тематике для тех, кто поступает в вуз в текущем году».

К этому времени СМИ уже распространили информа-
цию о том, что выпускникам придется сдавать всего два ЕГЭ 
по выбору. Но уже вечером, в 20:03, пресс-служба Минобр-
науки официально заявила, что ведомство «не рассматрива-
ло» вопрос о сокращении количества предметов ЕГЭ до двух. 
«Что касается проведения экзамена в дистанционном фор-
мате, то такой вариант не исключается для маломобиль-
ных групп населения,— добавили там.— Решение о фор-
мате и сроках проведения ЕГЭ принимается Рособрнадзо-
ром по согласованию с Министерством просвещения». Это 
заявление окончательно запутало ситуацию. В Минпросве-
щения „Ъ“ пояснили, что ведомство отвечает за два обяза-
тельных экзамена, которые надо сдать, чтобы получить атте-
стат,— это русский язык и «базовая» математика: «Мы их обя-

зательность в этом году отменили. Экзамены по выбору для 
поступления в вуз — это уже к Минобрнауки». В Минобрнау-
ки сказали, что не решают вопросы о количестве ЕГЭ.

Через полтора часа ТАСС опубликовал заявление мини-
стра просвещения Сергея Кравцова о том, что «выпускни-
ки школ смогут выбрать то количество экзаменов, которое 
им будет необходимо для поступления в вуз»: «Как правило, 
помимо русского языка выпускники сдают не более двух эк-
заменов. При этом у них есть право выбирать то количест-
во экзаменов, которое будет им необходимо для поступле-
ния. Вузы самостоятельно определяют количество экзаме-
нов на ту или иную специальность».

Во многих странах существуют агентства, проводящие 
экзамены, министерства, которые курируют школу, и, по-
мимо этого, ведомства, которые курируют высшее образо-
вание, говорит научный руководитель Института образова-
ния НИУ ВШЭ Исак Фрумин: «Конечно, в острых ситуаци-
ях требуются большие усилия по координации. Но то, что 
происходит в острых ситуациях, не значит, что это не может 
работать в стабильной ситуации». По его мнению, возник-
шие проблемы в коммуникации между ведомствами не оз-
начают, что схему с разделением ведомств необходимо по-
менять: «Хорошо, что вектор у всех трех госструктур один — 
сохранить экзамен для тех, кто будет поступать в вузы. О де-
талях, думаю, они договорятся».

Анна Васильева, Александр Черных

Вирус выписывается 
из коммуналки
Бюджетные организации  
заставят вовремя платить за услуги ЖКХ

Правительство хочет усилить ухудшив‑
шуюся в период пандемии платежную 
дисциплину бюджетных организаций 
при расчетах за энергоресурсы и газ. 
После жалоб генерирующих компаний 
Минэнерго поручили довести собирае‑
мость платежей бюджетников до 100%. 
Аналитики отмечают, что правительст‑
во таким образом пытается не допустить 
возникновения кассовых разрывов у по‑
ставщиков ресурсов, однако на бюджет‑
ных потребителей приходится лишь 10% 
от общих поставок.

Первый вице-премьер Андрей Белоусов 
поручил профильным министерствам во гла-
ве с Минэнерго не допустить роста задолжен-
ности со стороны бюджетных организаций 
перед генерирующими компаниями, «Рос-
сетями» и газовиками (документ от 29 апре-
ля есть у „Ъ“). Регуляторам нужно добиться, 
чтобы финансируемые из федерального бюд-
жета структуры оплачивали счета на 100% 
и ежемесячно отчитывались перед Минэнер-
го о своей платежной дисциплине. В аппара-
те первого вице-премьера „Ъ“ подтвердили, 
что такое поручение давалось.

Инициаторами меры выступили гене-
рирующие компании, ранее предлагав-
шие поручить Минфину вести казначей-
ское сопровождение расчетов бюджетных 
организаций за электроэнергию. В итоге 
вопрос был включен в повестку совещания 

по ТЭКу у Владимира Путина 29 апреля, где 
президент поддержал эту меру.

Бюджетные организации закупают элек-
троэнергию у гарантирующих поставщи-
ков (ГП, основной энергосбыт региона) и, 
как правило, имеют хронические проблемы 
с платежной дисциплиной. В основном это 
объясняется неэффективным управлением 
и недофинансированием из бюджета. 

Большая часть задолженности за энерго-
ресурсы среди бюджетников (до 80% от об-
щего объема) традиционно лежит на струк-
турах Минобороны, но сейчас ситуация улуч-
шается: долг перед поставщиками снизился 
с 12,036 млрд руб. в начале года до 10,645 млрд 
руб. на 1 апреля, говорят в ассоциации ГП 
и энергосбытовых компаний (ЭСК).

В ФГБУ «Центральное жилищно-комму-
нальное управление» Минобороны (ЦЖКУ, 
контролирует расходы на энергоресурсы 
военных организаций) сообщили „Ъ“, что 
по поручению Андрея Белоусова Минэнер-
го разработало порядок предоставления ин-
формации о состоянии расчетов за энергоре-
сурсы, Минобороны соблюдает требования. 
В ЦЖКУ утверждают, что осуществили расче-
ты со снабжающими организациями в пол-
ном объеме и на 13 мая у структуры нет кре-
диторской задолженности по заключенным 
контрактам.
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Иммунный  
налоговый ответ
ФНС намерена цифровизировать  
налоговые вычеты по НДФЛ и регистрацию ИП

Как стало известно „Ъ“,  Федеральная 
налоговая служба (ФНС)  предлагает 
правительству запустить в 2020 году 
три цифровых проекта со значимым 
социально‑экономическим эффек‑
том. Речь идет об упрощенном поряд‑
ке вычетов по НДФЛ, упрощенной 
регистрации индивидуальных пред‑
принимателей через мобильное при‑
ложение и в качестве обеспечива‑
ющей инфраструктуры о создании 
удостоверяющего центра (УЦ) ФНС 
для выдачи сертификатов квалифици‑
рованной электронной подписи юрли‑
цам, ИП и нотариусам. Экономический 
эффект для бизнеса от создания УЦ 
 составит до 50,4 млрд руб. в 2021 году: 
ФНС предлагает предоставлять  услугу 
бесплатно. Упрощение же процедуры 
вычетов позволит правительству полу‑
чить в руки относительно действенный 
инструмент социальной политики.

Как стало известно „Ъ“, по итогам совеща-
ния в правительстве в конце апреля под ру-
ководством зампреда правительства Дмит-
рия Григоренко ФНС подготовила план ис-
полнения трех крупных цифровых проек-
тов, затрагивающих бизнес и граждан. Пер-
вый — развитие удостоверяющего центра 
ФНС, который будет обеспечивать сертифи-
катами квалифицированной электронной 
подписи юрлиц, ИП и нотариусов. В служ-

бе ожидают, что количество обратившихся 
в УЦ в 2021 году составит 35% от общего чи-
сла участников, нуждающихся в таких услу-
гах, а в 2022 году УЦ будет обрабатывать уже 
100% запросов ИП, юрлиц и нотариусов. Эко-
номия бизнеса на получение квалифициро-
ванной электронной подписи (КЭП) в 2021 
году ожидается на уровне 50,4 млрд руб., 
в 2022 году — 144 млрд руб. ФНС на этом 
рынке станет фактической госмонополи-
ей, оказывающей общедоступную госуслу-
гу. Для самой службы это упростит поддер-
жание единого и актуального реестра элек-
тронных подписей.

Напомним, идея централизации выдачи 
КЭП давно продвигается ФНС, оппонентом 
которой выступает Минэкономики с аль-
тернативной схемой поддержания сети 
конкурирующих удостоверяющих цент-
ров, которые параллельно развивали бы со-
путствующие бизнес-сервисы. Как говорит-
ся в материалах по проекту, направленных 
ФНС в правительство, для старта работы си-
стемы потребуется изменить закон об ЭЦП, 
а выбор схемы онлайн-УЦ объясняется «не-
благоприятной эпидемиологической ситу-
ацией». Кроме того, будут расширены спо-
собы удаленной идентификации личности 
заявителя при обращении в УЦ без физиче-
ского посещения.
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Соисполнителями проекта обо-
значены ФСБ и Минкомсвязь. В каче-
стве доверенных лиц проекта назва-
ны Сбербанк, ВТБ и Промсвязьбанк, 
которые будут оказывать услуги по 
выдаче КЭП. Уже в декабре 2020 го-
да ожидается аккредитация первых 
«дочерних» УЦ ФНС правительствен-
ной комиссией. Суть услуги — пода-
ча документов онлайн, по итогам — 
получение КЭП на безвозмездной 
основе. Перевыпуск подписи также 
предполагается без личной явки зая-
вителя. Создание централизованной 
инфраструктуры УЦ на базе центров 
обработки данных ФНС оценивается 
в 280 млн руб., на развитие интерак-
тивных сервисов службы в рамках 
проекта потребуется еще до 60 млн 
руб.— проект выглядит чрезвычай-
но недорогим.

Цифровым путем планирует-
ся внедрить и услугу упрощенной 
процедуры вычета НДФЛ через лич-
ный кабинет налогоплательщика. 
Ожидается, что охват услугой упро-
щенного вычета составит в 2021 го-
ду 900 тыс. налогоплательщиков 
(это порядка 10% от числа обраща-
ющихся за вычетом в год; однократ-
ное право на него имеют покупате-
ли недвижимости, включая ипоте-

ку, несколько раз можно получать 
вычеты на медицинские, образова-
тельные и прочие социально одо-

бряемые расходы, в том числе ин-
дивидуальные инвестиционные). 
Отметим, все три проекта, по сути, 
являются частью вполне прозрач-
ной программы ФНС по превраще-
нию службы в центральный эле-
мент цифровой госинфраструкту-
ры для более сложных, чем это воз-
можно сейчас, моделей взаимодей-
ствия граждан и исполнительной 
власти.

В случае с вычетами речь может 
идти о более сложной, чем сейчас, 
социальной политике. Налоговые 
вычеты в значительной части юрис-
дикций являются действенным ее 
инструментом, в России из-за тради-
ционно «бумажной» формы работы 
госаппарата это расширение невоз-
можно. В качестве проблемных мо-
ментов проекта по вычетам заявле-
но отсутствие финансирования, не-
достаточная численность сотрудни-
ков ФНС и неготовность банков к ин-
формационному сотрудничеству в 
электронном виде: очевидно, что до 
2022 года предполагается лишь отра-
ботать практику без расширения са-
мой системы вычетов.

С упрощенной процедурой реги-
страции ИП дела обстоят легче: для 
ее запуска требуется лишь измене-
ние закона о госрегистрации юрлиц 
и ИП. Посредством мобильного при-
ложения интерактивного сервиса 
«Личный кабинет налогоплательщи-
ка для физлиц» уже в этом году ожи-
дается регистрация 10 тыс. ИП, при-
том что предоставление такой услу-
ги намечено на декабрь 2020 года. В 
2021 году количество ИП, восполь-
зовавшихся упрощенным способом 
регистрации, оценивается в 150 тыс.

Татьяна Гришина,  
Дмитрий Бутрин

Иммунный налоговый ответ

Госдума приняла во втором и тре-
тьем чтениях поправки депутатов 
«Единой России», упрощающие 
организацию выборов в условиях 
пандемии. При проведении выбо-
ров всех уровней теперь будет воз-
можно как голосование по почте, 
так и дистанционное электронное 
голосование. В ЦИКе не исключа-
ют, что такой порядок может быть 
применен при организации обще-
российского голосования по кон-
ституционным поправкам, кото-
рое планировалось провести еще 
22 апреля, но из-за коронавиру-
са пришлось перенести эту про-
цедуру на неопределенный срок. 
 Поправки вызвали бурную критику 
со стороны депутатов КПРФ, ЛДПР 
и «Справедливой России».

Согласно принятым сразу во вто-
ром и третьем чтениях поправкам 
главы думского комитета по регла-
менту Ольги Савастьяновой, лидера 
фракции ЕР Сергея Неверова и едино-
россов Дмитрия Ламейкина и Ирины 
Марьяш, при проведении выборов 
всех уровней станет возможным как 
голосование по почте, так и дистанци-
онное электронное голосование. Под 
последним подразумевается голосо-
вание без бумажного бюллетеня с ис-
пользованием специального «про-
граммного обеспечения». Норма, раз-
решающая подобные типы голосова-
ния, распространится как на местные 
и региональные выборы, так и на фе-
деральные. Порядок голосования бу-
дет устанавливать ЦИК. Сейчас воз-
можность голосования по почте пред-
усмотрена законом «Об основных га-
рантиях прав избирателей», но пока 
она применима лишь на региональ-
ных выборах, если регион принял 
соответствующий закон. Региональ-
ные нормы о голосовании по почте 
есть, например, в законодательстве 
Санкт-Петербурга, Тюменской и Мур-
манской областей. В Ярославской и 
Свердловской областях такая воз-
можность предусматривалась, но за-
тем была исключена. Намерения уза-
конить такую процедуру высказыва-
лись в Челябинской области и Хаба-
ровском крае, но не были реализова-
ны. «У меня нет сведений, чтобы это 
уже где-то применялось»,— заявил 
„Ъ“ депутат Дмитрий Вяткин (ЕР). Он 
обращает внимание, что в октябре 
2011 года ЦИК опубликовал постанов-
ление «О временном порядке голосо-
вания по почте при проведении вы-
боров в органы государственной влас-
ти субъектов РФ, органы местного са-
моуправления, референдума субъек-
та РФ, местного референдума», соглас-
но которому голосование по почте 
могло применяться только в случае, 
если оно предусмотрено региональ-
ным законом и избиратель не может 
лично прибыть на участок.

Законопроект не поддержали де-
путаты КПРФ, ЛДПР и «Справедливой 
России». Помимо содержательной ча-
сти, их не устроило, что такая «судь-
боносная» инициатива была внесена 
не отдельным законопроектом, а по-
правками к ст. 37 и 38 закона «Об ос-
новных гарантиях избирательных 
прав». «Вы в корне рушите всю про-
цедуру выборов, которая существует 
в России с 1993 года, и делаете это под 
шумок,— возмутился депутат фрак-
ции ЛДПР Сергей Иванов.— Какое 
это имеет отношение к коронавирус-
ной повестке дня? Давайте еще будем 
голосовать по телефонным звонкам 

или по СМС. Почему нет, коллеги?» 
Первый заместитель руководителя 
фракции КПРФ Николай Коломейцев 
посетовал, что комитет по регламен-
ту слишком поздно разослал фракци-
ям приглашения на заседание, что не 
дало им возможности развернуть ши-
рокую дискуссию. «Закон о голосова-
нии дистанционно или по почте — 
это закон об уничтожении принципа 
тайного голосования. Это закон о том, 
чтобы за спиной у человека, который 
находится в служебной зависимости, 
стоял его начальник и смотрел, чтобы 
этот человек голосовал за правящую 
партию»,— заявил депутат «Справед-
ливой России» Олег Шеин.

В «Единой России» считают, что за-
кон даст возможность избирателям 
реализовать свои права в условиях 
режима повышенной готовности или 
ЧС. «Это не императивная норма. Мы 
принимаем ее на всякий случай,— 
сказал Дмитрий Вяткин.— Мы предо-
ставили Центризбиркому право при-
нять такое решение о выборах любо-
го уровня, а там уже будут смотреть с 
точки зрения и технической возмож-
ности, и фактической необходимо-
сти. Может быть, это и не потребует-
ся, если эпидемиологическая обста-
новка будет нормальная. Но если в тех 
или иных регионах будет сохранять-
ся режим повышенной готовности, 
граждане, вынужденные сидеть до-
ма, лишаются возможности проголо-
совать. И государство должно предо-
ставить им такое право». Депутат объ-
яснил поспешное принятие законо-
проекта тем, что в начале июня будут 
назначены региональные выборы и 
до этого времени изменения должны 
вступить в силу. По словам господина 
Вяткина, на все эти изменения зако-
нодателей вынуждает эпидемия: ни-
кто не может предсказать, как она бу-
дет развиваться.

Заместитель председателя ЦИКа 
Николай Булаев не исключил, что воз-
можность голосования по почте бу-
дет распространяться и на общерос-
сийское голосование по поправкам 
к Конституции (напомним, оно бы-
ло назначено на 22 апреля, но затем 
из-за вируса перенесено на неопреде-
ленный срок.— „Ъ“). «Мы будем пы-
таться прописать все таким образом, 
что если этот формат голосования ис-
пользовать, то он не должен вызывать 
нареканий ни со стороны людей, ни 
со стороны членов комиссий. Он дол-
жен быть не обременительным, а по-
нятным и доступным. Если такой ал-
горитм будет предложен, почему бы 
и нет»,— заявил „Ъ“ господин Булаев.

Отметим, что принятые поправки 
также упрощают возможность отме-
ны выборов в случае введения режи-
ма ЧС или повышенной готовности. 
Сейчас закон позволяет переносить 
по этому основанию выборы и рефе-
рендумы, то есть процедуры прямого 
голосования. Однако в ряде регионов 
главы выбираются путем голосова-
ния в заксобраниях. Поправка Дмит-
рия Вяткина гласит, что теперь и та-
кие выборы в случае введения режи-
ма ЧС или повышенной готовности 
на территории как минимум двух му-
ниципалитетов можно отменить на 
уровне региона. Напомним, в этом го-
ду на 13 сентября непрямые выборы 
главы намечены в Ненецком и Хан-
ты-Мансийском автономных округах.

Ксения Веретенникова,  
Ангелина Галанина,  
Андрей Винокуров

Голос, голос свой  
через почту вношу
Дума расширила возможности 
дистанционного голосования в условиях 
эпидемии коронавируса

Глава Федеральной резервной си-
стемы (ФРС) Джером  Пауэлл пре-
дупредил о долгосрочных  рисках 
глубокой рецессии и падения за-
нятости в США,  призвав Конгресс 
и Белый дом предпринять новые 
шаги по поддержке американ-
ской экономики. При этом он со-
общил, что в ФРС не рассматрива-
ют  возможность выведения клю-
чевой  ставки с нынешнего около-
нулевого уровня в отрицательную 
зону,  накануне о желательности 
 таких действий заявлял прези-
дент США Дональд Трамп.

Американская экономика мо-
жет столкнуться с продолжитель-
ными негативными последствия-
ми вспышки коронавируса, так как 
проблемы с ликвидностью в итоге 
приводят к банкротствам, преду-
предил вчера глава ФРС Джером Па-
уэлл. Он предложил Конгрессу США 
и Белому дому принять дополни-
тельные меры помощи экономике. 
По его словам, фискальная поддер-
жка, хотя и повлечет за собой уве-
личение дефицита бюджета (сейчас 
он составляет около 20% ВВП, в по-
следние годы приемлемым считал-
ся уровень в 10%), но зато позволит 
экономике быстрее восстановить-
ся. Роль же ФРС господин Пауэлл 

обозначил как «покрытие времен-
ных проблем с ликвидностью», на-
помнив, что регулятор может «кре-
дитовать, но не тратить».

ФРС уже трижды принимала ре-
шения о дополнительных мерах 
поддержки экономики в услови-
ях пандемии. Сначала была сниже-
на учетная ставка, затем было объ-
явлено о предоставлении краткос-
рочной ликвидности, а в конце мар-
та регулятор впервые пообещал ис-
пользовать «весь набор мер», тем 
самым фактически сняв ограниче-
ние на объем выкупа активов. По-
мимо этого, были инициированы 
масштабные программы льготного 
кредитования бизнеса общим объ-
емом $2,3 трлн (это примерно 10% 
ВВП страны, см. „Ъ“ от 10 апреля). Со 
своей стороны, Конгресс утвердил 
три программы помощи на $2,9 тр-
лн, что эквивалентно 14% ВВП.

В США потеряли работу уже бо-
лее 20 млн человек. Среди тех, кто 
был занят в феврале и чей доход не 
превышает $40 тыс. в год, сейчас не 
работают 40%. С учетом столь резко-
го падения занятости потребление, 
вероятно, ждет медленное восста-
новление, указывают в ING Bank. 
Это, в свою очередь, окажет до-
полнительное давление на инфля-

цию — в апреле цены уже снизи-
лись на 0,8% месяц к месяцу (в том 
числе без учета продовольствия и 
энергии — на 0,4%).

Дональд Трамп накануне вновь 
призвал ФРС дополнительно сни-
зить ставки, выведя их в отрица-
тельную зону. Он отметил, что дру-
гие страны уже получают преиму-
щества от этого (к такой мере при-
бегали в разное время ЕЦБ, центро-
банки Японии, Швеции и Швейца-
рии). Однако Джером Пауэлл вче-
ра после выступления заявил, что 
участники Комитета по открытым 
рынкам ФРС в принципе не рассма-
тривают подобную меру. В своей 
речи он также указал, что низкий 
уровень инфляции сопровождал-
ся в последние десятилетия нако-
плением дисбалансов в ценах акти-
вов. Опыт стран, где действуют от-
рицательные ставки, не рассматри-
вается экспертами как однозначно 
успешный, добавляют в ING, заме-
чая, что ФРС вряд ли сдвинет их и 
в обратную сторону в ближайшие 
полтора года.

Одной из проблем полемики во-
круг отрицательных ставок является 
ощутимый разрыв между выводами 
в отношении эффектов перехода к 
«экономике отрицательных ставок», 

которые политики делают из стан-
дартных экономических моделей, и 
более сложными построениями, ко-
торыми оперирует ФРС. Основная 
проблема отрицательных ставок в 
том, что этот шаг может обсуждать-
ся в ряду с другими лишь в концеп-
ции «наименьшего зла» и при невоз-
можности иных вариантов нетради-
ционной денежно-кредитной поли-
тики. Например, краткосрочная от-
рицательная ставка при прочих рав-
ных может быть приемлемым вари-
антом решения проблем с резким 
временным сокращением банков-
ских капиталов. В общем же упро-
щенном случае предоставление де-
нег под отрицательный процент 
при высоких рисках в экономике 
провоцирует банки на единствен-
но рациональное поведение: зафик-
сировать прибыль, бесплатно гене-
рируемую ФРС, не ввязываясь по су-
ществу ни в какие содержательные 
проекты. В этом смысле програм-
мы условно-безадресной раздачи 
денежных средств правительством, 
вплоть до «вертолетных денег», вы-
глядят в большинстве случаев более 
разумной альтернативой отрица-
тельной ставке.

Татьяна Едовина,  
Дмитрий Бутрин

ФРС не уйдет в минус
Регулятор отвергает предложения по установлению отрицательной ставки

В распоряжении „Ъ“ оказался 
протокол совещания и. о. пред-
седателя правительства Андрея 
Белоусова, министров экономи-
ческого блока и представителей 
РСПП, на котором обсуждались 
предложения союза к разраба-
тываемому Белым домом офи-
циальному «плану нормализации 
деловой жизни…». Они касают-
ся дополнительных финансовых 
стимулов со стороны государст-
ва, а также налоговых и регуля-
торных послаблений, в первую 
очередь в отношении экологиче-
ского регулирования. Часть по-
следних уже поручено сделать за-
коном, а к 15 мая рабочая группа 
в Минэкономики должна оценить 
целесообразность и других пред-
ложений РСПП.

На прошедшей неделе 8 мая и. о. 
председателя правительства Андрей 
Белоусов и руководители ведомств 
экономического блока правительст-
ва обсуждали с крупным бизнесом 
очередной набор стимулов. Стиму-
лы представители РСПП предлагали 
в контексте подготовки общенацио-
нального плана действий по норма-

лизации деловой жизни, восстанов-
лению занятости, доходов граждан и 
роста экономики.

Предложения РСПП состоят из 17 
пунктов. Три из них Минприроды к 
1 июля 2020 года поручено оформить 
законодательно — это продление 
сроков рассмотрения документов в 
рамках экологической госэксперти-
зы из-за карантина и проведение об-
щественных обсуждений в рамках 
оценки воздействия на окружающую 
среду без общественных слушаний 
до конца года (по той же причине), 
а также увеличение с одного до трех 
лет выполнения обязательств по ле-
совосстановлению, если оно сопро-
вождается агротехническими меро-
приятиями. Решение по оставшим-
ся 14 пунктам должна до 15 мая при-
нять рабочая группа, которую пору-
чено создать Минэкономики с пред-
ставителями Минпромторга и Мин-
фина. По данным „Ъ“, до исполните-
лей в Минэкономики поручения до-
шли лишь вчера, то есть у рабочей 
группы на обсуждение предложений 
РСПП остается один день.

В эти сроки предполагается ре-
шить вопросы ускорения реформы 

законодательства о банкротствах и 
применения законодательства о СЗ-
ПК (напомним, Минфин и РСПП под-
готовили целый пул проектов для за-
ключения таких соглашений, см. „Ъ“ 
от 20 апреля) и запуска специальных 
«антикризисных», «зеленых», бессроч-
ных облигаций. Среди инициатив со-
юза также обнаруживается предложе-
ние докапитализировать фонд разви-
тия промышленности, увеличив пре-
дельный размер займа на один про-
ект, сдвинуть обязательства по началу 
экспортных поставок для компаний, 
принявших корпоративные програм-
мы повышения конкурентоспособно-
сти, с 2022 года на 2023 год (что озна-
чает сдвиг «вправо» и сроков испол-
нения экспортного нацпроекта) и о 
снятии ответственности с компаний 
за неисполнение обязательств по спе-
цинвестконтрактам (СПИК). Вошли в 
перечень и идеи выведения сельхоз-
предприятий из списка самых эко-
логически небезопасных, оптимиза-
ции нагрузки на фонд оплаты труда и 
разработки новых налоговых стиму-
лов для инвестпроектов, а также от-
срочки реформы института расши-
ренной ответственности производи-

телей за отходы, упаковку и отслужив-
шие свой срок товары — до 2021 года. 

В деловых объединениях по-раз-
ному смотрят на организацию сбо-
ра правительством идей бизнеса по 
восстановлению экономики. «То, 
что сейчас делает РСПП, с моей точ-
ки зрения, принципиально непра-
вильно, потому что вопросы, кото-
рые они поднимают „за закрытыми 
дверьми“ отдельно взятого кабинета, 
пусть и столь высокого, возвращают 
нас к тому, что было в 90-е годы, ког-
да проблемы решались кулуарно. Та-
кие решения не создают прозрачной 
системы и становятся сюрпризом в 
качестве новой реальности для дру-
гих участников рынка, о чьих инте-
ресах, сомнениях или комментарии 
даже и не спрашивали. Это вряд ли 
поспособствует нормализации де-
ловой жизни»,— говорит замглавы 
комитета по экологии «Деловой Рос-
сии» Наталья Беляева. В «Опоре Рос-
сии», в свою очередь, „Ъ“ сообщили, 
что у них нет претензий к крупному 
бизнесу. «У них своя рабочая группа, 
у нас своя»,— отметили там.

Алексей Шаповалов,  
Диана Галиева

Бизнес обкладывается соломой
РСПП добивается новых послаблений на совещаниях в Белом доме

Возглавляемая Даниилом 
Егоровым налоговая служ-
ба готовит новые инстру-
менты для цифровизации 
бизнес-среды и стимули-
рования интересующих 
 государство расходов на-
логовыми вычетами
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Его поздравляет директор Федеральной службы по финансовому монито-
рингу Юрий Чиханчин:
— Уважаемый Гарегин Ашотович! Сердечно поздравляю Вас с 65-летием! Бес-
сменный глава Ассоциации российских банков, Вы уже много лет идете в но-
гу со всей банковской сферой страны: огромная ответственность, высочай-
ший профессионализм, бесценный опыт — все это позволяет Вам уверенно 
руководить АРБ, ориентируясь на результат и никогда не останавливаясь на 
достигнутом. Желаю Вам крепкого здоровья, высоких целей и возможностей 
для их достижения, новых проектов и, конечно, личного счастья.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 65 лет  
президенту  Ассоциации российских 
банков Гарегину Тосуняну
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«Вирус этот абсолютно кровожадный»
Как Дмитрий Песков борется с настигшей его болезнью

12 мая стало известно, что пресс-
секретарь президента России 
Дмитрий Песков лежит в боль-
нице с коронавирусной инфек-
цией и двусторонней пневмони-
ей. Специальный корреспондент 
„Ъ“ Андрей Колесников расспро-
сил его о самочувствии, а также 
о перспективах эпидемии и о его 
собственных.

— Когда вы поняли, что это случи-
лось с вами?
— Пришел один из тестов и показал 
положительный результат. На про-
тяжении всего времени мы тестиро-
вались и продолжаем тестироваться 
практически в ежедневном режиме. 
Поэтому было чувство, что ты все-та-
ки держишь это под контролем. За-
тем, к сожалению, заболел один из 
моих коллег, с которым я общался, и 
мне пришлось после 1 мая сесть на 
режим самоизоляции. Да, я перешел 
на домашний режим работы.
— Зато все обрадовались, види-
мо, дома?..
— Да, может, и не все… Мое присут-
ствие можно было воспринять и как 
попытку разобраться со многими до-
машними делами, которые годами 
оставались без моего внимания… 
И собственно, я планировал объе-
динить в единый процесс и служеб-
ные обязанности, и наведение по-
рядка дома.
— Удавалось ли?
— Казалось, что да. И при этом я про-
должал тестироваться. И вот тест по-
казал положительный результат. Ну 
и, собственно, первый день не бы-
ло вообще никаких симптомов, а по-
том началась температура чуть выше 
37… Ну такая она, неприятная тем-
пература… И ломало. И Таню стало 
ломать (жену Дмитрия Пескова.— 
„Ъ“), у нее температура повыше бы-
ла. Дня два-три мы лежали дома. Ну 
37,4 днем… Ну 37,8 ночью…
— И вроде можно еще погодить…
— Да… А уже нельзя… В этом и опас-
ность — погодить. И когда поня-
ли уже, что процесс идет, так ска-
зать, в гору, с температурой, с лом-
кой, то поехали в больницу. И хоро-
шо, что поехали, потому что сделали 
КТ (компьютерную томографию.— 
„Ъ“)… В общем, поймали вовремя…
— То есть все-таки пневмония бы-
ла уже?..
— Да. В этой болезни главное — не 
пропустить. Вирус этот абсолютно 
кровожадный. Хотя, слава богу, вра-

чи уже обладают опытом в борьбе с 
ним, но все равно доля непредска-
зуемости, связанная с индивидуаль-
ными особенностями, всегда при-
сутствует.
— Так что обязательно надо, в об-
щем, в больницу.
— Как минимум надо удостоверить-
ся, что нет угрозы для легких. Сей-
час лечатся дома даже с пневмони-
ей, если она, например, односто-
ронняя…
— А это был не тот случай.
— Да, когда она двусторонняя, выбо-
ра нет. И тут еще особенность в том, 
что твои легкие не столько сам ви-
рус пожирает, сколько твой же орга-
низм. То есть начинается гормональ-
ный шторм, и иммунная система пы-
тается этот вирус победить. И вместе 
с вирусом начинает пожирать лег-
кие. И отсюда эффект этого «мато-
вого стекла». Это может привести к 
тромбозу легких. Ну тут у кого как…
— Вы же заботились о себе. Дела-
ли вроде все, что нужно. Мы пом-
ним, что даже беджик носили…
— Я носил беджик, возил его в маши-
не и до сих пор его вожу… И когда 
журналисты стали писать, в том чи-
сле о его вреде, я же его снял…
— Может, и зря.
— Не исключено…
— Потому что не надо идти на по-
воду у журналистов… Не мне вам 
объяснять…
— Да. Но обидно, что семья сиде-
ла полтора месяца дома, и сидела 
очень аккуратно, со всеми мерами 

предосторожности… Я ездил на ра-
боту, но тоже предохраняясь. У нас 
нет сейчас никаких больших сове-
щаний, все говорят друг с другом 
по различным видам связи, все ис-
пользуют индивидуальные сред-
ства защиты, друг к другу в каби-
неты не ходят, документы, входя-
щие-исходящие, обрабатываются 
специальными дезинфицирующи-
ми спреями, и так далее… Но вирус 
действительно очень опасен, легко 
передается от человека человеку, и 
уберечься от него гарантированно 
очень и очень сложно. Единствен-
ный путь, и это надо понимать тем, 
у кого есть отягчающие обстоятель-
ства в виде хронических болезней 
и кто относится к старшей возраст-
ной группе,— надо сидеть дома, из-
бегать контактов с внешним миром.
— Но проблема в том, что все рав-
но рано или поздно придется вы-
ходить из внутреннего мира во 
внешний, где ничего радикально 
не изменится.
— Это действительно так. И все мы 
ждем лекарство подтвержденное, 
вакцину, ждем, когда кривая эпиде-
мии пойдет вниз и спустится до ми-
нимума, но понятно, что какие-то 
очаги будут вспыхивать и дальше. 
Нам жить с различными коронави-
русами предстоит всегда. Собствен-
но, мы с ними и жили, просто каж-
дый следующий становится все аг-
рессивней. Это же живые организ-
мы, они отвоевывают себе место для 
жизни на Земле.

— Как вы теперь уважительно про 
них говорите.
— Да уж. Тут можно высказать толь-
ко слова восхищения в адрес наших 
эпидемиологов, вирусологов. Это лю-
ди, которые сейчас испытывают ле-
карство, вакцину, вкалывая ее себе.
— Даже так?
— Конечно. Не будем называть уч-
реждение, людей. Но это люди, ко-
торые являются фанатами своего де-
ла в лучшем смысле этого слова. Лю-
ди, которые несут достойно вот эту 
клятву Гиппократа. Могли ли мы год 
тому назад предположить, что у нас 
главным объектом уважения и вос-
хищения будет профессия доктора, 
медсестры?
— А вы могли себе представить, 
что вас не минует эта чаша? В 
конце концов, вы каждый день 
уходили из дома на работу, при-
ходили домой… Готовы ли вы 
были к тому, что и с вами может 
случиться?
— Человек так устроен, что ты мозга-
ми понимаешь, что ты должен быть к 
этому внутренне готов, но все равно 
тебе кажется, что именно у тебя полу-
чится избежать. И от этого ощущения 
избавиться невозможно. А что каса-
ется дома, то, конечно, вот эти дни 
для нас очень непростые. Домашние 
же теперь, что называется, контакт-
ные, и заболеют они, не заболеют… 
Мы этого не знаем. И поэтому все 
члены семьи пытаются прислуши-
ваться к себе, ловят какие-то симпто-
мы, перезваниваются все время…
— Ох, а еще же столько можно 
придумать себе, открыв интер-
нет, например…
— Да, у нас же еще проблема с тем, 
что они все люди, очень много чита-
ющие, и о симптомах болезни зна-
ют столько, что эти симптомы может 
найти у себя при желании любой 
здоровый человек.
— Особенно ночью, ближе к утру, 
пока не рассвело… Все тебе про 
себя становится слишком ясно и 
очевидно.
— Именно!
— И вы, думаю, не исключение.
— Да. И мозг просчитывает разные 
варианты развития болезни: как это 
может пойти, а как это… Вот эта си-
стема может разрушиться, а потом 
вот эта… И это накручивается и на-
кручивается… Это побочные эффек-
ты информированности нашей, ни-
чего не сделаешь… У всего есть по-
бочные эффекты.

— Члены семьи же, наверное, то-
же тесты постоянно делают?
— Да, тестирование постоянное. 
Только оно всего этого не отменяет.
— Скажите, а тактику лечения, 
например, с Михаилом Владими-
ровичем Мишустиным, который 
прошел более длинный путь уже 
в этой истории, обсуждали?
— Да, мы перезванивались, говори-
ли об этом. Но у него, слава богу, все 
идет уже на поправку. Он-то уже в ра-
бочем состоянии.
— Хотя сегодня по телевизору вы-
глядел осунувшимся.
— Я еще раз повторяю: вирус непро-
стой, очень и очень агрессивный.
— А тактика вашего лечения в 
чем состоит?
— Я вряд ли могу ее обсуждать. Вра-
чи знают, что делать. Разные меди-
цинские учреждения обмениваются 
информацией: там полная взаимо-
выручка в плане обмена технологи-
ями, протоколами лечения… Этим 
занимаются очень знающие люди.
— Вы сейчас, видимо, передали 
свои обязанности заместителю?
— Да, у меня есть и заместитель, и 
управление, которое работает, хотя 
многие люди сидят дома на каранти-
не. Любой человек, который считает-
ся контактным, сразу садится на ка-
рантин. Это надо по закону.
— Ну да, а с вами контактирова-
ли многие.
— Да, и мы соблюдаем правила 
очень тщательно. Тем не менее все 
функционирует, и с нашей стороны 
работа президента будет обеспече-
на на должном уровне. Это мои кол-
леги могут делать блестяще. Они та-
лантливые профессионалы. А что 
касается меня, то я по мере возмож-
ностей остаюсь в курсе. Думаю, как 
чуть-чуть на поправку пойду — и бу-
ду постепенно возвращаться к своей 
информационной активности.
— У многих в связи с происходя-
щим вопрос, когда вы последний 
раз контактировали с президен-
том. Вы вчера сказали, что месяц 
назад…
— Очно не контактировали боль-
ше месяца. Ну конечно. И необхо-
димости такой нет. Работа по-друго-
му устроена. Это ни в коем случае не 
меняет сути рабочего процесса. Все 
абсолютно освоились в режиме ви-
деоконференций, причем они про-
ходят не только в открытом режиме, 
как вы видите, но и в закрытом. Сов-
ременные технологии позволяют 

обеспечить режим секретности, на-
пример на совещаниях Совета без-
опасности…
— И надо ли возвращаться к тому, 
что было? По крайней мере в том 
же самом виде. Разве мало поль-
зы в таких режимах? Сколько сил 
экономится! А средств, не побо-
юсь этого слова?!
— И это действительно так. Я думаю, 
что многие элементы этой быстрой 
дистанционной работы стоит ис-
пользовать и дальше.
— Правда, сегодня была анонси-
рована очная встреча глав госу-
дарств Шанхайской организации 
сотрудничества в Петербурге в 20-
х числах июля…
— Пока исходим из очного (форма-
та.— „Ъ“). Эпидемиологические рас-
четы говорят, что уже может насту-
пить нормализация в известной сте-
пени. А с другой стороны, характер 
событий заставляет принимать ре-
шения очень гибко. То есть это мо-
жет и измениться.
— Я спрошу еще вот о чем. Опас-
ность же исходит отовсюду. На-
пример, кто-то считает источни-
ком повышенной опасности во-
дителей, чьи контакты труднее 
отследить, чем, например, ваши.
— Послушайте, водители — такие же 
смелые люди, наши коллеги, кото-
рые в эти дни работают не покладая 
рук. Всегда есть опасность, да. Но по-
мимо водителей есть еще много лю-
дей, с которыми вы контактируете. 
Вы же ходите в магазин…
— Мы-то ходим. А вы?
— Это вам зря так кажется. Есть, на-
верное, совсем там высокопостав-
ленные сотрудники, которые и прав-
да не имеют возможности так легко 
и просто ходить, например, в мага-
зин… Но я-то хожу, покупаю продук-
ты, кушать хочется… И тебе и на за-
правку в конце концов на своей ма-
шине надо заехать… И так далее… 
Ну жизнь-то идет!.. Просто нужно бу-
дет учиться новым манерам поведе-
ния, технологии, скажем так, пре-
вентивной технологии защиты… 
Как надеть перчатки, как снять… 
Когда надеть и снять… В какой мо-
мент правильнее себя опрыскать… 
Всему этому придется научиться, 
чтобы минимизировать риски. Если 
вы спросите меня, можно ли эти ри-
ски исключить полностью, то, с мо-
ей точки зрения, нет.

Мой пример этому слишком хо-
рошее подтверждение.
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Москвичам засветила прогулка
Коэффициент распространения коронавируса в столице  
на 13 мая составил 0,9

Председатель Мосгордумы Алексей Шапошников заявил, 
что Москва соответствует всем требованиям, установлен-
ным Роспотребнадзором для первого этапа ослабления 
 карантинных ограничений. Московские власти официаль-
ных заявлений о первом этапе выхода из карантина пока 
не делали, но с 12 мая разрешили работать промышленным 
предприятия и строительным площадкам. Источник „Ъ“ 
в мэрии Москвы счел выводы господина Шапошникова пре-
ждевременными, но не исключил, что, если в ближайшие 
дни не будет скачка заболеваемости, могут быть приняты 
решения об ослаблении ограничений. По мнению собесед-
ника „Ъ“, полностью режим самоизоляции в Москве может 
быть снят не раньше середины июня.

Спикер Мосгордумы Алексей Шапошников (ЕР) накануне ве-
чером в эфире телеканала «Звезда» заявил о соответствии Москвы 
критериям Роспотребнадзора для первого этапа снятия ограни-
чений, установленных для борьбы с эпидемией COVID-19. «На се-
годняшний момент Москва соответствует всем критериям, с сегод-
няшнего дня (12 мая.— „Ъ“) у нас закончились нерабочие дни, ряд 
предприятий приступили к своей работе»,— заявил Алексей Ша-
пошников. При этом он отметил, что введенные ограничения не 
отменяются, москвичи «пока остаются дома».

С 30 марта Москва находится в режиме самоизоляции: поки-
дать место жительства можно лишь для похода в ближайший ма-
газин, в аптеку, к врачу, для выноса мусора и прогулки с собакой 
в радиусе 100 м от дома. Тем, кто должен находиться на работе, 
разрешено посещать рабочее место. Для поездок на транспорте 
необходим цифровой пропуск. 7 мая мэр Сергей Собянин про-
длил все действующие ограничения до 31 мая, дополнив их тре-
бованием ношения масок и перчаток в транспорте, в магазинах 
и на предприятиях (обязательно с 12 мая). В то же время, с 12 мая 
в Москве вернулись к работе стройки и промышленные пред-
приятия — на рабочие места вышли около 500 тыс. человек. Со-
гласно указу мэра, работодатели обязаны обеспечить для них ре-
гулярное выборочное тестирование на коронавирус. Представи-
тели исполнительной власти Москвы никаких официальных за-
явлений о первом этапе снятия ограничений в соответствии с ре-
комендациями Роспотребнадзора пока не делали.

Напомним, 8 мая Роспотребнадзор опубликовал методические 
рекомендации по определению показателей для поэтапного сня-
тия ограничительных мероприятий. На первом этапе могут быть 
разрешены прогулки и занятия спортом, работа небольших пред-
приятий непродовольственной торговли и сферы услуг (в поме-
щениях до 400 кв. м). На втором этапе разрешается работа пред-
приятий торговли большей площади (до 800 кв. м), но с ограниче-
ниями по числу людей в торговых залах, а также отдельных обра-
зовательных организаций. На третьем этапе работать смогут все 
предприятия торговли и сферы услуг, общественного питания, 
гостиницы и образовательные учреждения. Показателями для пе-
рехода к первому этапу является коэффициент распространения 
инфекции не выше единицы, наличие свободного коечного фон-
да не менее 50% от потребности, а также охват тестированием ме-
тодом ПЦР не менее 70 человек на 100 тыс. жителей (рассчитыва-
ется как среднее количество за предыдущие семь дней). На втором 
этапе коэффициент распространения инфекции должен состав-
лять 0,8, охват тестированием — не менее 90 на 100 тыс. человек; 

на третьем этапе коэффициент должен быть 0,5, охват тестирова-
нием — 110 на 100 тыс. человек. Показатель по коечному фонду на 
этих этапах остается равным 50%.

Коэффициент распространения инфекции вычисляется деле-
нием суммы числа больных, зарегистрированных в течение по-
следних четырех суток, на общее число больных, зарегистриро-
ванных в предыдущие четверо суток. На 13 мая в Москве коэф-
фициент составляет примерно 0,9 — это следует из расчета „Ъ“ 
на основе официальных данных оперативного штаба Москвы 
по контролю за ситуацией с коронавирусной инфекцией. „Ъ“ на-
правил запрос в аппарат вице-мэра Москвы Анастасии Раковой с 
просьбой предоставить данные о числе коек и их загруженности, 
однако ответа не получил. Ранее госпожа Ракова сообщала, что па-
циентов с коронавирусной инфекцией принимают 72 федераль-
ных, городских и частных стационара, среднее число госпитали-
заций в день составляет 1,7 тыс. человек. 7 мая, по словам Анаста-
сии Раковой, впервые за сутки число госпитализированных (1712 
пациентов) было меньше, чем число выписанных (2025 человек).

По данным осведомленных источников „Ъ“, загрузка боль-
ниц в Москве составляет около 80–90%, однако власти города ра-
нее сообщали о развертывании дополнительных коек в специ-
ально оборудованных временных госпиталях. По словам мэра 
Москвы Сергея Собянина, с 30 апреля в столице удвоен охват ла-
бораторным тестированием: в сутки производится 40 тыс. ПЦР-
тестов. 13 мая Роспотребнадзор сообщил об общем числе прове-
денных тестирований в России: в Москве эта цифра составила 
11 865,9 на 100 тыс. человек за весь период пандемии (всего по 
РФ — 5,9 млн тестов).

Последние дни в Москве наблюдается снижение прироста 
числа выявленных случаев заражения COVID-19. 7 мая был за-
фиксирован наибольший прирост числа выявленных случаев 
— 6703. С 8 по 10 мая прирост колебался в диапазоне от 5,5 тыс. 
до 5,8 тыс. случаев. 11 мая было выявлено 6169 новых случаев, 
12 мая — 5392, а 13 мая — 4702. Всего, по данным на 13 мая, в 
Москве 126 004 выявленных случая заболевания. 21 506 человек 
выздоровели, 1232 скончались.

Источник „Ъ“ в столичной мэрии сообщил, что говорить о 
каких-то послаблениях режима самоизоляции можно будет не 
раньше чем через неделю после запуска работы промышленных 
и строительных компаний. «Последние дни статистика по забо-
леваемости не ухудшается, но и делать выводы, что мы вышли на 
плато или даже на пик, пока нельзя,— заявил собеседник „Ъ“.— 
Чтобы принять решение о следующем этапе выхода из режима 
самоизоляции, например о разрешении прогулок или занятий 
спортом на свежем воздухе, надо понаблюдать хотя бы эту не-
делю». Он отметил, что статистика последних дней — результат 
«прилежного» поведения москвичей во время майских праздни-
ков, но прогнозировать дальнейшее развитие эпидемической 
ситуации все равно пока рано. Собеседник „Ъ“ не исключил, что 
в случае, если в ближайшие дни заболеваемость не будет расти, 
возможны решения относительно первого этапа снятия ограни-
чительных мер в соответствии с рекомендациями Роспотребнад-
зора. Полный выход из режима самоизоляции в Москве может 
произойти не ранее середины июня, считает собеседник „Ъ“.

Елена Рожкова, Валерия Мишина,  
Андрей Винокуров

Архангельск пошел в НАО
Губернаторы регионов подписали  
меморандум о намерении объединиться

13 мая врио губернатора Архангельской 
 области Александр Цыбульский и врио гла-
вы Ненецкого автономного округа Юрий 
Бездудный заявили о намерении объеди-
нить возглавляемые ими регионы. Руко-
водители упирают на то, что это пойдет 
на пользу жителям НАО в условиях резко-
го падения цен на нефть. По мнению экспер-
тов, прежде всего это нужно главе Архан-
гельской области для позитивной повестки 
на предстоящих выборах, в то время как 
в НАО идея объединения с областью будет 
воспринята без энтузиазма.

В среду врио губернатора Архангельской 
области Александр Цыбульский и врио гла-
вы НАО Юрий Бездудный на совещании в На-
рьян-Маре подписали меморандум «О наме-
рении образования нового субъекта РФ путем 
объединения Архангельской области и Ненец-
кого автономного округа». Напомним, 2 апре-
ля президент Владимир Путин назначил главу 
НАО Александра Цыбульского врио Архангель-
ской области. На этом посту он сменил Иго-
ря Орлова, крайне непопулярного в регионе. 
Врио главы округа тогда же был назначен за-
меститель господина Цыбульского Юрий Без-
дудный. В тот же день источники „Ъ“ заявили, 
что в скором времени в регионах может начать-
ся процесс объединения. Он требует проведе-
ния референдумов в обоих регионах. Как по-
лагали эксперты, причина объединения кро-
ется в бюджетных проблемах: Александру Цы-
бульскому пригодились бы средства, которые 
округ получает от налога на имущество нефтя-
ных и газовых компаний. В прошедшую пятни-
цу источник „Ъ“ сообщил, что официальное об-
суждение вопроса об объединении регионов 
может состояться на этой неделе.

Более двух третей доходов бюджет НАО по-
лучает в виде налога на имущество нефтегазо-
вых компаний (37%) и отчислений по согла-
шению о разделе продукции с нефтедобыт-
чиками (29,1%). При этом еще до резкого па-
дения цен на нефть в марте этого года ожида-
лось, что доходы бюджета Архангельской об-
ласти в этом году снизятся на 13,56%: в бюдже-
те на 2020 год был заложен дефицит в размере 
8,29 млрд руб. Ожидалось и сокращение дохо-
дов бюджета НАО.

Вчера Юрий Бездудный заявил на встрече с 
Александром Цыбульским, что на решение об 
объединении с Архангельской областью его 
вынуждает катастрофическое состояние бюд-
жета округа. Господин Бездудный заявил на со-
вещании, что у властей региона колоссальные 
обязательства перед жителями по гарантиям, 

льготам и субсидиям: «К 1 июля эти обязатель-
ства мы, по большому счету, не сможем выпол-
нять. Безусловно, в этих условиях надо искать 
какой-то выход, мы с вами фактически стоим 
на краю пропасти». В то же время пресс-служ-
ба Александра Цыбульского сообщила, что под-
писанный сегодня меморандум закрепляет со-
хранение льгот и экономических гарантий для 
жителей округа. «Если произойдет объедине-
ние, это будет оптимизация для бюджета, ис-
полнительная и законодательная власть сейчас 
двойная, а после объединения будет экономия, 
безусловно»,— заявил СМИ член Совфеда от Ар-
хангельской области Виктор Новожилов.

Осведомленный собеседник „Ъ“, знакомый 
с ходом подготовки объединения регионов, ут-
верждает, что перед организаторами референ-
думов стоят две проблемы: явка в Архангель-
ской области и негативное отношение к идее 
объединения в НАО. Однако, по его мнению, 
если совместить выборы губернатора и рефе-
рендум, проблема с явкой в области решится 
сама собой, а негативное отношение со сторо-
ны жителей НАО можно снять правильной ин-
формационной работой: «Там столько жителей, 
что можно почти с каждым пообщаться лично». 
Население НАО составляет чуть более 44 тыс. 
человек, население Архангельской области — 
более 1,1 млн человек.

Эксперт по региональной политике Виталий 
Иванов напоминает, что идея растворения окру-
га в области прежде никогда не вызывала энту-
зиазма. По мнению господина Иванова, основ-
ная задача объединительного проекта — ради-
кально изменить повестку на территории Ар-
хангельской области: «Там самой главной темой 
последний год был конфликт вокруг мусорного 
полигона в Шиесе. Он уничтожил прежнего гу-
бернатора области Игоря Орлова. Теперь же клю-
чевой темой станет объединение и сопутствую-
щие ему инициативы».

Политический географ Ростислав Туров-
ский считает, что к обещаниям властей жите-
лям НАО надо относиться аккуратно. У округа 
все-таки были политические гарантии, но те-
перь все будет зависеть от Архангельска. «Золо-
той дождь на округ вряд ли прольется. Скорее 
всего, он станет донором для периферийных 
районов. Это в каком-то смысле раскулачива-
ние, хотя это отчасти справедливо»,— поясняет 
эксперт. Господин Туровский считает, что, хотя 
богатство НАО в общественном сознании преу-
величено, цель слияния — укрепление финан-
сово-экономических позиций области.

Андрей Винокуров;  
Анна Виноградова, Архангельск
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новости
Майк Помпео избежал карантина у союзников
Визит в Израиль стал первой зарубежной поездкой госсекретаря США за два месяца

Не успели в Израиле ослабить карантин-
ные меры, как в страну с кратким визи-
том прилетел госсекретарь США Майк 
Помпео. Это его первая зарубежная по-
ездка за два месяца. Помимо традици-
онного обсуждения иранской угрозы и 
актуальной темы борьбы с коронавиру-
сом в ходе переговоров был также под-
нят вопрос о планах аннексии Израилем 
части Западного берега и Иорданской 
долины. США готовы поддержать реше-
ние своего ближневосточного союзника, 
но только на определенных условиях. 
Визит Майка Помпео состоялся накану-
не принятия присяги новым правитель-
ством Израиля, формирования которого 
в стране ждали больше года.

Визит госсекретаря США Майка Помпео 
прошел вчера с соблюдением мер безопасно-
сти, установленных в Израиле на время пан-
демии коронавируса. Для американской де-
легации сделали лишь одно исключение: на 
двухнедельный карантин, как всех приезжа-
ющих из-за границы, высоких гостей поме-
щать не стали. С начала мая в Израиле посте-
пенно смягчают карантинные меры, но тре-
бования соблюдать дистанцию и носить ма-
ски на улице остаются в силе. На господине 
Помпео, спустившемся с трапа самолета, бы-
ла маска в цветах американского флага, в ма-
сках были и все встречающие. Вопреки про-
токолу, среди них не было посла США в Из-
раиле Дэвида Фридмана, у которого на днях 
появились «симптомы заболевания верх-
них дыхательных путей», хотя тест на коро-
навирус показал отрицательный результат. 
Во время переговоров в помещениях маски, 
конечно, были сброшены.

Визит Майка Помпео состоялся за день до 
присяги нового израильского правительст-
ва, формирования которого в стране ждали 
больше года. Изначально церемония была 
запланирована на среду, однако ради визи-
та высокого гостя израильское руководство 
решило отложить ее на день. Впрочем, ско-
рее, это было удобным предлогом — распре-
деление некоторых министерских портфе-
лей в среду еще продолжалось. Напомним, 

что в конце апреля две ведущие политиче-
ские силы Израиля — правая партия «Ли-
куд» во главе с действующим премьер-ми-
нистром Биньямином Нетаньяху и «Кахоль-
Лаван» Бени Ганца — подписали коалици-
онное соглашение, согласно которому оба 
партийных лидера будут возглавлять прави-
тельство по очереди, каждый по полтора го-
да, но премьерскую присягу впервые в исто-
рии Израиля принесут одновременно. Пер-
вым возглавит правительство господин Не-
таньяху, а его партнер-соперник полтора го-
да будет считаться «сменным премьером» и 
занимать пост министра обороны.

В ходе своего шестичасового визита в Из-
раиль Майк Помпео встретился как с Бинья-
мином Нетаньяху, так и с Бени Ганцем, а так-
же с будущим министром иностранных дел 
Габи Ашкенази и главой «Моссада» Йоси Ко-
эном. По словам Биньямина Нетаньяху, в Из-
раиле «глубоко ценят тот факт», что визит 
Майка Помпео стал его первой зарубежной 
поездкой во время пандемии. «Это показа-
тель силы нашего альянса, а также привер-
женности Дональда Трампа Государству Из-
раиль»,— сказал он.

Со своей стороны, открывая переговоры, 
Майк Помпео сразу обозначил цель визита 
— координация «борьбы с двумя ключевы-
ми угрозами, а именно с коронавирусом и 
Ираном». Господин Помпео поблагодарил 
Израиль за то, что он поделился с США всеми 
имеющимися сведениями о коронавирусе, 
«в отличие от некоторых других стран, кото-

рые пытаются запутать и скрыть эту инфор-
мацию». Госсекретарь явно намекал на Ки-
тай, но напрямую эту страну не назвал. Воз-
можно, вошел в положение принимающей 
стороны, которая поддерживает тесные тор-
гово-экономические связи с КНР, несмотря 
на недовольство этим фактом Вашингтона.

Майк Помпео отметил, что его визит при-
урочен ко второй годовщине переноса по-
сольства США в Израиле из Тель-Авива в Ие-
русалим. «Похоже, это было очень давно, с 
тех пор многое произошло, и наши отноше-
ния продолжали расти и в эти 24 месяца»,— 
сказал он.

В ходе переговоров ни одна из сторон пу-
блично не подняла тему намерений Изра-
иля в одностороннем порядке аннексиро-
вать части Западного берега реки Иордан и 
Иорданской долины. К реализации своих 
планов израильские политики намерены 
приступить уже с 1 июля. Накануне визита 
Майк Помпео в интервью израильскому из-
данию Israel Hayom повторил уже ранее вы-
сказанную им позицию, что решение оста-
ется за Израилем. При этом он добавил, что 
намерен обсудить эту тему в ходе перегово-
ров с Биньямином Нетаньяху и Бени Ганцем. 
«Мы непременно обсудим вместе, как наи-
лучшим образом реализовать видение мира, 
на которое согласился премьер-министр»,— 
сказал госсекретарь. Речь идет об обнародо-
ванном в конце января президентом США 
Дональдом Трампом плане по урегулирова-
нию палестино-израильского конфликта, 
известном как «сделка века». План подразу-
мевает аннексию части палестинских тер-
риторий, но там выдвигался и ряд условий 
в адрес Израиля. Их напомнил на прошлой 
неделе в интервью Israel Hayom посол США 
Дэвид Фридман. По его словам, Вашингтон 
готов поддержать планы Израиля после то-
го, как «закончится процедура делимитации 
территорий С», на которых в том числе нахо-
дится Иорданская долина, и будет останов-
лено строительство поселений в районах, 
которые останутся под палестинской юрис-
дикцией. Посол также добавил, что Бинья-
мин Нетаньяху должен сообщить о готовно-

сти вести переговоры с палестинцами на ос-
нове плана Дональда Трампа. Впрочем, та-
кую приверженность американскому плану 
господин Нетаньяху не раз высказывал, по-
нимая, что палестинцы категорически про-
тив американских предложений и это ему 
ничем не грозит. 

С планом Трампа согласен и Бени Ганц. 
Но до последнего момента он выступал про-
тив односторонних шагов, подчеркивая, что 
планы Израиля должны быть согласованы 
с международным сообществом. Однако в 
ходе коалиционных переговоров ему при-
шлось уступить. При этом, согласно опросу 
израильского Института исследования на-
циональной безопасности, 45% израильтян 
выступают против любой формы аннексии 
территорий Западного берега, 26% поддер-
живают аннексию поселенческих блоков, и 
только 4% поддерживают аннексию всех по-
селений и поселенческих форпостов, 7% хо-
тели бы видеть одностороннюю аннексию 
всего Западного берега, и всего 8% поддер-
живают аннексию территорий, где располо-
жена Иорданская долина.

Многие в Израиле опасаются, что одно-
сторонняя аннексия приведет к новой вол-
не протестов палестинцев. Ситуация в по-
следние дни резко обострилась. На Запад-
ном берегу в ходе нескольких инцидентов 
были убиты израильский солдат и пале-
стинский подросток, есть раненые с обеих 
сторон. Ради того, чтобы противостоять пла-
нам Израиля, руководство Палестины гото-
во даже на встречу с представителями «Хама-
са» и «Исламского джихада», которые контр-
олируют ситуацию в секторе Газа. В конце 
недели их ждут в Рамалле. В ответ на аннек-
сию президент Палестины Махмуд Аббас в 
очередной раз грозит разорвать все отноше-
ния с Израилем и США. Аналогичные угро-
зы звучали и раньше, в том числе при пере-
носе посольства США в Иерусалим, однако 
позиции израильтян и американцев это не 
изменило, как и негативная реакция со сто-
роны Брюсселя и Москвы. Не исключено, 
что ситуация повторится.

Марианна Беленькая

Госсекретарь США Майк Помпео 
сошел с трапа в звездно-полоса-
той маске. В масках были и встре-
чающие. Но в помещениях,  
где проходили переговоры,  
маски были сброшены

Так дайте ж вы мне волю, лежаки!
Черногория обещает стать Corona Free зоной для любителей курортного отдыха

Черногория, где практически не 
осталось зараженных COVID-19, 
выходит из карантина с опереже-
нием графика. 15 мая отменяет-
ся комендантский час, возобнов-
ляется движение транспорта по 
всей стране, открываются ресто-
раны, торговые центры и пляжи. 
А премьер Душко Маркович по-
обещал уже в июне открыть гра-
ницы для туристов и сделать 
 Черногорию «первым свободным 
от коронавируса направлением». 
С подробностями из Подгорицы — 
корреспондент „Ъ“ на Балканах 
Геннадий Сысоев.

Утвержденная Национальным 
координационным центром (НКЦ) 
Черногории стратегия предусматри-
вала постепенный и поэтапный вы-

ход из эпидемии коронавируса. Од-
нако успехи в борьбе с ним внесли 
в стратегию существенные коррек-
тивы. Черногории удалось удержать 
едва ли не самый низкий в Европе 
процент заболеваемости и смерт-
ности от COVID-19, а зараженных 
в стране сегодня — единицы (на 13 
мая — 17 человек при 298 уже выздо-
ровевших и 9 умерших.— „Ъ“). Поэ-
тому НКЦ по рекомендации меди-
ков одобрил ускоренный выход из 
карантина.

Основной пакет мер вводится с 
пятницы, 15 мая. С этого дня отме-
няется комендантский час, действо-
вавший с 23:00 до 5:00. По всей стра-
не разрешается передвижение част-
ных автомобилей и такси, а с поне-
дельника — общественного автомо-

бильного и железнодорожного тран-
спорта. Но главное — после двухме-
сячного карантина открываются ре-
стораны, крупные торговые центры 
и пляжи. Таким образом, адриатиче-
ская республика возвращается к бо-
лее или менее привычной жизни.

Возврат этот, правда, не будет аб-
солютным — ограничения все же 
остаются. Так, столики в ресторанах 
должны находиться в 2 м друг от дру-
га, за ними не может быть более че-
тырех человек (если это не члены 
одной семьи), а официанты обяза-
ны носить маски. В торговых цент-
рах вводится правило «один посети-
тель на 10 кв. м». Везде обязательна 
дезинфекция рук.

Для живущей от туризма Чер-
ногории ключевое значение будет 

иметь открытие границ. Именно 
это должно стать следующим круп-
ным шагом по выходу из вызван-
ного коронавирусом кризиса, если 
снятие ограничений пойдет по пла-
ну и не вызовет нового всплеска за-
болевания. В управлении полиции, 
которая в Черногории ведает охра-
ной границ, „Ъ“ заявили, что «их от-
крытие находится исключитель-
но в компетенции НКЦ, который 
и определит точную дату». Впро-
чем, частично черногорские гра-
ницы — а именно морские — от-
крыты с конца апреля. Причем не 
только для транспортных судов, но 
и для морского туризма. И первые 
яхты уже появились в черногор-
ских портах при соблюдении мер 
 самоизоляции.

Некоторую ясность относительно 
дальнейших шагов в этом направ-
лении внес премьер Душко Марко-
вич. На днях он объявил, что грани-
цы Черногория планирует открыть 
уже в июне.

Эту информацию подтверждают 
и в Национальной туристической 
организации (НТО) страны. Там под-
готовлены новые стандарты, по ко-
торым на пляжах пятизвездных от-
елей пара лежаков и зонт будут нахо-
диться на 16 кв. м, четырехзвездных 
отелей — на 13 кв. м, а на обществен-
ных пляжах предполагается 11 кв. м 
на два лежака. Обязательной станет 
регулярная дезинфекция пляжно-
го оборудования и мониторинг ка-
чества морской воды каждые десять 
дней на сотне пляжей по всей стра-

не. А для туристов будет выпущено 
специальное приложение с подроб-
ной информацией о пляжах и каче-
стве морской воды, а также с возмож-
ностью зарезервировать пляжные 
места и заказать другие услуги.

Глава НТО Желька Радак-Кукави-
чич предполагает, что реальное воз-
рождение черногорского туризма 
начнется в июле. «По оценкам ком-
петентных специалистов, преиму-
щества получат страны, которые 
близки к искоренению вируса, в 
том числе и Черногория, которая, по 
прогнозам, станет одной из первых 
в мире Corona Free зон»,— говорит 
она. Сделать Черногорию «первым 
свободным от коронавируса направ-
лением» обещает и премьер Душко 
Маркович.

Пандемия обвинений
Министры стран ШОС уличили Вашингтон в корысти и нечистоплотной борьбе

Преодоление негативных послед-
ствий пандемии стало основной 
темой встречи глав МИДов стран 
Шанхайской организации сотруд-
ничества (ШОС), прошедшей 
в формате видеоконференции. 
В ходе обсуждения министры не 
раз вспоминали о государствах, 
использующих «нечистоплотные 
методы незаконной конкуренции» 

и санкции. Речь, конечно, шла 
в первую очередь о США. Критике 
Вашингтон подвергся и за созда-
ние «по периметру границ Рос-
сии» сети биолабораторий, зада-
чи которых для Москвы неясны 
и неочевидны. А вот в обвинениях 
в адрес Китая о создании корона-
вируса министры даже не стали 
разбираться: по словам главы 

МИД РФ Сергея Лаврова, в рам-
ках ШОС обсуждаются исключи-
тельно «объективная ситуация 
и объективные факты».

Вчерашнее заседание, как и все 
крупные международные меропри-
ятия последнего времени, прошло в 
формате видеоконференции. Высту-
пая перед коллегами из Индии, Ка-
захстана, Киргизии, Китая, Пакиста-

на, Таджикистана и Узбекистана, Сер-
гей Лавров первым делом обозначил: 
жить в карантинном режиме оста-
лось недолго. Во всяком случае, уже 
9–10 июня те же министры должны 
встретиться в Москве, а на 22–23 ию-
ля планируется проведение саммита 
в Санкт-Петербурге. По словам госпо-
дина Лаврова, пока даты проведения 
этих мероприятий остаются в силе.

Онлайн-встреча министров была 
внеочередной. Ее на правах председа-
теля ШОС инициировала Россия, что-
бы обсудить последствия пандемии 
COVID-19 и подготовку к аналогич-
ным кризисам в будущем. Тема дей-
ствительно волнует всех без исключе-
ния. Так, глава МИД Индии Субрама-
ниям Джайшанкар заявил: «Благода-
ря COVID-19 мы все увидели, что лю-
бая перспектива роста (экономики.— 
„Ъ“) испаряется прямо на наших гла-
зах. Для такого общества, как Индия, 
это означает, что многие люди не вый-
дут из бедности». А генеральный се-
кретарь ШОС Владимир Норов по-
хвалил государства—члены органи-
зации за «проявленный высокий уро-
вень солидарности и взаимной под-
держки в борьбе с эпидемией». Как 
говорится в заявлении по итогам вче-
рашних переговоров, на встрече в 
Санкт-Петербурге должен быть пред-
ставлен «комплексный план», вклю-
чающий «наращивание потенциа-
ла лабораторий, повышение квали-
фикации специалистов, проведение 
совместных научных исследований, 
разработку вакцин и эффективных 
методов лечения заболеваний».

Как рассказал Сергей Лавров, осо-
бое внимание на видеоконференции 
«уделялось преодолению негатив-
ных торгово-экономических и соци-
альных последствий пандемии». Вы-

ступая, министр призвал всех к «не-
приятию нечистоплотных методов 
незаконной конкуренции, односто-
ронних экономических и финансо-
вых санкций». Эту же мысль развил 
глава МИД КНР Ван И: «Мы должны 
решительно противостоять односто-
ронним действиям отдельных госу-
дарств, действующих из корыстных 
соображений». Ни у кого из участни-
ков не было сомнений, что речь шла 
о США и их ближайших союзниках.

О Соединенных Штатах на встре-
че и по ее итогам вспоминали еще не 
раз. Так, отвечая на вопрос китайско-
го телевидения о создаваемых при не-
посредственном участии США в ряде 
стран региона биолабораториях, Сер-
гей Лавров констатировал: такие объ-
екты действительно «плотно форми-
руются по периметру границ Россий-
ской Федерации». «Мы считаем, что в 
сфере биологической безопасности 
всегда была необходимость транспа-
рентности, проверки того, что про-
исходит в рамках таких научных ис-
следований»,— заявил он, напомнив 
о предложении Москвы создать «ве-
рификационный механизм в рамках 
конвенции по запрещению биологи-
ческого и токсинного оружия». «Кате-
горически против такого предложе-
ния выступают Соединенные Штаты 
Америки практически в одиночку. Эта 
проблема обострилась, и нежелание 
обеспечивать транспарентность сво-
ей военно-биологической деятельнос-
ти в различных регионах мира наво-
дит на вопросы о том, что все-таки на 
самом деле происходит и какие цели 
преследуются»,— добавил министр.

А вот с ближайшими партнерами 
полное взаимопонимание у Москвы 
по этой теме есть давно: как расска-
зал Сергей Лавров, к саммиту ШОС 

будут подготовлены документы по 
санитарно-эпидемиологической без-
опасности, а «отдельным блоком бу-
дут рассматриваться» вопросы биоло-
гических угроз.

На этом фоне обсуждение звуча-
щих на Западе заявлений о возмож-
ной причастности китайского пра-
вительства к возникновению ново-
го коронавируса не велось и вестись 
не могло. «В рамках ШОС мы обсужда-
ем объективную ситуацию и объек-
тивные факты. ШОС не уполномочен 
проводить какие-то расследования, 
ШОС нацелен на то, чтобы обеспечи-
вать открытое, честное и эффектив-
ное сотрудничество»,— ответил Сер-
гей Лавров на соответствующий во-
прос. Примером такого сотрудниче-
ства он назвал апрельскую видеокон-
ференцию экспертов-медиков стран 
ШОС, на которой договорились под-
готовить единый документ, обобща-
ющий опыт по борьбе с пандемией. А 
28 мая должна состояться видеокон-
ференция министров здравоохране-
ния стран ШОС, в рамках которой об-
мен опытом продолжится.

Тем не менее задачу по выявле-
нию причин возникновения панде-
мии российский министр счел важ-
ной. «Только подходить к решению 
задачи надо с точки зрения смысла, 
с точки зрения существа. А сущест-
во заключается в том, чтобы спасти 
как можно больше жизней людей и 
понять, как мы эту пандемию будем 
контролировать в будущем,— сказал 
он.— Мы против того, чтобы этот на-
учный, гуманистический подход по-
литизировался и использовался в не-
чистоплотной конкурентной борьбе». 
Остальные члены ШОС с этими слова-
ми спорить не стали.

Кирилл Кривошеев
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 20267,05 (–99,43)
РТС 1110,37 (–26,91)
FTSE 100 5904,05 (–90,72)

DAX 30 10542,66 (–276,84)
DJIA* 23254,57 (–510,21)
NASDAQ Composite* 8804,06 (–198,49)

*На 20:11.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 13.05.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 14.05.20
Австралийский доллар 47,7252
Английский фунт 90,3144
Белорусский рубль 12,5005
Датская крона* 10,6980

Доллар США 73,5819
Евро 79,7775
Индийская рупия** 97,5047
Казахский тенге** 17,4485

Канадский доллар 52,3640
Китайский юань* 10,3720
Норвежская крона* 72,4652
СДР 100,2031

Сингапурский доллар 51,9206
Новая турецкая лира 10,5201
Украинская гривна* 27,5588
Шведская крона* 75,1787

Швейцарский франк 75,8264
Японская иена** 68,7585
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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В последние пару недель микрофи‑
нансовые организации (МФО), кото‑
рые долго не вспоминали о моем су‑
ществовании, вдруг стали проявлять 
настойчивый интерес, делая самые 
разнообразные предложения о по‑
лучении займов. И просто так, и при‑
уроченные к 1 Мая, к Дню Победы, 
к борьбе с коронавирусом. Подоб‑
ную активность отметила не я одна, 
но и мои знакомые и даже незнако‑
мые люди на профильных сайтах.

Примечательно, что МФО вспом‑
нили именно о тех, кто был их кли‑
ентом и добросовестно погасил обя‑
зательства, причем довольно давно. 
Как правило, такие клиенты полу‑
чают повторные предложения спу‑
стя первые несколько месяцев по‑
сле погашения займа, если следует 
отказ, то активность МФО в продаже 
услуг проверенному клиенту сходит 
на нет, кредиторы сохраняют его, так 
сказать, на черный день.

Собственно, сейчас черный день 
для МФО практически пришел, 
по крайней мере подобрался к ми‑
крокредиторам, особенно не са‑
мым крупным, очень близко: у них 
банально не хватает денег, чтобы 
выдавать новые займы на фоне ро‑
ста просрочки и невозвратов по ра‑
нее выданным и ограниченного до‑
ступа к ликвидности. Ведь банки 
и частные инвесторы очень неохот‑
но кредитуют микрофинансистов. 
По прогнозам экспертов, покинуть 
рынок из‑за отсутствия средств ри‑
скуют до 15% игроков из числа не са‑
мых крупных компаний (см. „Ъ“ 
от 27 апреля). 

Выход у таких компаний фактиче‑
ски один — не останавливать кредит‑
ный конвейер и продолжать выда‑
вать займы, несмотря на непростую 
ситуацию в экономике. Тем более 
что в первое время заемщики, как 
правило, платят достаточно хорошо. 

Казалось бы, им и карты в руки: 
ведь банки значительно сократили 
уровень одобрения по кредитным 
заявкам. А спрос тем не менее есть. 
Но риск подбирается уже с другой 
стороны — невозврата средств. По‑
этому возник парадокс: удовлетво‑
рить образовавшийся спрос микро‑
финансисты хотели бы, но принять 
на себя риски тех, кому отказали бан‑
ки — не особенно.

Ради интереса я попробовала по‑
лучить заем в ряде МФО, сделавших 
предложение. Но компании, для ко‑
торых я была, казалось бы, столь же‑
ланным клиентом, ответили отка‑
зом, поскольку на моей кредитной 
истории стоит не то чтобы жирный 
крест, но в ней есть недостатки, пре‑
жде те же МФО не смущавшие.

Единой траектории этой тон‑
кой линии между двух зол не выя‑
вишь, у каждой МФО она будет своя. 
Но микрофинансистам, похоже, 
в любом случае придется принять 
на себя повышенный риск и креди‑
товать тех, кто не подошел банкам, 
или уже сдаться без борьбы и остано‑
вить работу, ведь запустить кредито‑
вание после кризиса будет непросто. 
Большинство клиентов, которым 
и сейчас еще нужны займы, столк‑
нувшись, как я, с отказами в якобы 
предодобренном займе, растеряют 
остатки лояльности.

Микрофинансисты 
сейчас пытаются 
и  повышенного рис ка 
на себя не взять, 
и кредитный конвейер 
не остановить

в выживание для МФО  
изучает руководитель  
группы финансового анализа

Ксения 
Дементьева

Как выяснил „Ъ“, РСПП обратился 
в МИД, ФСБ и МВД с просьбой обеспе-
чить оперативный въезд в РФ ино-
странных специалистов для обслужи-
вания и установки сложного техниче-
ского оборудования. Хотя правитель-
ство 29 апреля разрешило такой въезд, 
сохраняются проблемы с оформлени-
ем виз и разрешений на работу, отме-
чают в РСПП. В первую очередь пробле-
ма касается специалистов, работающих 
с энергетическим оборудованием, стра-
дает и пищевая промышленность.

В РФ по‑прежнему не могут въехать ино‑
странные инженеры, осуществляющие сер‑
висное обслуживание и установку сложного 
технического оборудования. 29 апреля выш‑
ло распоряжение правительства №1170‑р, 
предоставляющее таким специалистам пра‑
во на въезд в РФ, несмотря на текущую эпиде‑
миологическую ситуацию. Но сохраняется не‑
определенность относительно процедуры вы‑
дачи разрешений на работу, оформления виз 
и формирования списков таких сотрудников 
(отправляются в ФСБ профильным министер‑
ством), отмечает глава РСПП Александр Шо‑
хин в письмах руководителям ФСБ Александ‑
ру Бортникову, МВД Владимиру Колокольцеву 
и МИДа Сергею Лаврову от 8 мая (есть у „Ъ“). Го‑
сподин Шохин отмечает, что каждый день от‑
срочки прибытия специалистов «наносит не‑
восполнимые финансовые потери промыш‑
ленности» и нивелирует меры поддержки 
правительством российских предприятий.

В наибольшей степени на проблему жало‑
вались генерирующие компании и Минэнер‑
го, которые вынесли вопрос на уровень пре‑
зидента РФ. В Минэнерго „Ъ“ сообщили, что 
формируют списки иностранных специали‑
стов по мере поступления запросов от компа‑

ний и отправляют их в ФСБ. В настоящее вре‑
мя ушел запрос на допуск специалистов для 
работы на объектах «Интер РАО» и «Т Плюс» — 
это 27 человек, уточнили в министерстве.

В «Интер РАО» сообщили, что до сих пор 
не работает один блок на Южноуральской 
ГРЭС‑2, где в необходимые сроки не была за‑
вершена инспекция. В «Т Плюс» говорят, что 
присутствие иностранных специалистов тре‑
буется для обслуживания немецкого дожим‑
ного компрессора на Ижевской ТЭЦ‑1 и боль‑
ших инспекций турбин Siemens во Владими‑
ре и Alstom на Нижней Туре. В РФ на особо важ‑
ных стройках сейчас остается много иностран‑
ных инженеров с высокой квалификацией, 

но их не хватает, говорит источник „Ъ“ среди 
машиностроителей. Некоторые резидент‑ин‑
женеры вместо 28 дней вахты перешли на 90 
дней с учетом 14 дней карантина, поясняет он.

Проблемы испытывают и производите‑
ли продуктов питания, говорит собеседник 
„Ъ“ в крупной пищевой компании. Произ‑
водственным линиям необходимо регу‑
лярное обслуживание, для чего чаще всего 
требуется сотрудник компании—произво‑
дителя оборудования, в противном случае 
есть риск утраты гарантии. Кроме того, без 
привлечения таких специалистов невоз‑
можно расширять ассортимент. В результа‑
те, опасается источник „Ъ“, могут сорвать‑

ся сроки запуска новых предприятий, а это 
инвестиции на миллиарды рублей.

В консульском департаменте МИД РФ „Ъ“ 
пояснили, что распоряжение от 29 апреля по‑
зволяет МВД оформлять приглашения, на ос‑
новании которых и будут выдаваться дело‑
вые визы с целью поездки «техобслужива‑
ние». «Схема такова: организация обращает‑
ся в главное управление по вопросам мигра‑
ции (ГУВМ) МВД РФ с просьбой оформить при‑
глашение на конкретного человека. Из ГУВМ 
приглашение поступает в консульский депар‑
тамент МИД — его видно в системе. На основа‑
нии этого приглашения в посольстве РФ в кон‑
кретной стране выдается деловая виза»,— ска‑
зал собеседник „Ъ“. При этом компания также 
должна заранее отправить список приглашен‑
ных иностранцев в курирующее министерст‑
во, из которого он направляется в погранич‑
ную службу. Оперативно получить офици‑
альные комментарии в МВД и ФСБ „Ъ“ не уда‑
лось, однако неофициально собеседники в си‑
ловых ведомствах дали понять, что проблем 
с въездом иностранных специалистов возник‑
нуть не должно. Но этим людям в любом слу‑
чае предстоит пройти карантин по прибытии.

Что касается вопроса разрешений на ра‑
боту, то, как отмечает управляющий партнер 
«Позиции права» Егор Редин, в соответствии 
с разъяснениями ГУВМ в этом году иностран‑
ные граждане вправе работать до 15 июня без 
разрешительных документов. Если они при‑
были в визовом порядке, то у работодателя 
должно быть ранее полученное разрешение 
на привлечение иностранной рабочей силы, 
отмечает юрист.

Татьяна Дятел,  
Анатолий Костырев, 
Владимир Соловьев, 
Юрий Сенаторов

БАМ и Транссиб разложат по шпалам
Мощности Восточного полигона делят на фоне падения цен

По данным „Ъ“, в конце недели на сове-
щании у первого вице-премьера Анд-
рея Белоусова возобновится дискуссия 
по методике распределения мощностей 
БАМа и Транссиба между различными 
грузами. У грузоотправителей сохра-
няются претензии к документу — как 
к приоритизации грузов в целом, так 
и к распределению квоты между уголь-
щиками Кузбасса. Впрочем, по словам 
источников „Ъ“, на фоне апрельского 
обвала цен угля на восточных рынках 
интерес к распределению квот на Вос-
точном полигоне несколько ослаб.

На 15 мая намечено совещание у первого 
вице‑премьера Андрея Белоусова по методи‑
ке распределения ограниченных мощностей 
БАМа и Транссиба, рассказали „Ъ“ три источ‑
ника в отрасли. Методика призвана распре‑
делить мощности между различными типа‑
ми грузов, а угольную квоту — между уголь‑
ными компаниями Кузбасса (см. „Ъ“ от 9 и 10 
апреля). Поправки к правилам недискрими‑
национного доступа, оформляющие эту мето‑
дику, в апреле были направлены в правитель‑
ство. Ранее против предложенных правил вы‑
ступал Совет потребителей услуг ОАО РЖД (см. 
„Ъ“ от 9 апреля), ФАС выдала свои замечания 
на этот документ, предвидя дискриминацию 

ряда грузов и предлагая отказаться от оплаты 
перевозки грузов, не уместившихся в квоту 
и направленных кружным путем, по фактиче‑
ски пройденному, а не кратчайшему расстоя‑
нию (см. „Ъ“ от 29 апреля). Минтранс 30 апреля 
выслал в правительство несколько исправлен‑
ную версию документа (есть у „Ъ“), в которой 
расширяется категория субсидируемых гру‑
зов, что потенциально уменьшает квоту угля, 
нефтепродуктов и зерна.

Между тем возражения к методике пока 
не сняты. Одно из основных относится к со‑
хранившемуся в последней версии методики 
постулату об оплате тарифа по фактическому 
расстоянию. Источник „Ъ“ в отрасли говорит, 
что он противоречит уставу железнодорожно‑
го транспорта РФ, где содержится положение 
об оплате перевозки грузов по кратчайшему 
расстоянию. В своем письме Андрею Белоусо‑
ву от 13 апреля (есть у „Ъ“) «Газпром нефть» от‑
мечает, что применение этого принципа мо‑
жет привести к увеличению тарифов на не‑
которых направлениях примерно на 1 тыс. 
руб. на тонну, или на 20%, что в условиях па‑
дения спроса на внутреннем рынке «будет не‑
подъемным для переработки нефти и, вероят‑
нее всего, приведет к необходимости сниже‑
ния объемов производства нефтепродуктов». 
Также компания пишет, что появление катего‑

рий, приоритетных по сравнению с перевоз‑
ками нефтепродуктов, создает риски ограни‑
чения поставок «Газпром нефти» в 15 регионов 
РФ. В «Газпром нефти» от комментариев отказа‑
лись. Собеседник „Ъ“, знакомый с ситуацией, 
говорит, что в предыдущем варианте методи‑
ки отправка угля на экспорт по железной до‑
роге могла получить приоритет перед постав‑
ками топлива в регионы Сибири, но в прави‑
тельстве увидели эту проблему, и в новом ва‑
рианте методики она должна быть решена.

При этом угольщики также имеют возра‑
жения к распределению квот. Так, в своем 
апрельском письме в ФАС, Минэнерго и Мин‑
транс Кузбасская топливная компания (КТК) 
указывала на то, что привязка объемов постав‑
ки на Восток к экспортным отправкам в пор‑
ты Северо‑Запада приведет к необоснованно‑
му ограничению доступа к Восточному поли‑
гону одних угольных компаний по сравне‑
нию с другими. В письме (есть у „Ъ“) компа‑
ния указывала, что энергетический уголь с ка‑
лорийностью менее 6 тыс. ккал не пользуется 
спросом на западных рынках, убытки при та‑
ких поставках превышают $20 на тонну. При 
этом у КТК на месторождениях не добывает‑
ся уголь более высокой калорийности, в от‑
личие от других компаний, у которых к тому 
же есть собственные порты на Западе и, соот‑

ветственно, стимул их загружать. Также, следу‑
ет из письма, предложенная методика расче‑
тов либо заметно занижает объемы поставок 
компании на восточные рынки относитель‑
но имеющихся, либо требует от нее постав‑
лять по всем направлениям гораздо больше, 
чем она когда‑либо добывала. В КТК коммен‑
тариев не дали.

Впрочем, если еще месяц назад методи‑
ка распределения мощностей Восточного по‑
лигона была предметом огромного интере‑
са со стороны угольщиков, то апрельское па‑
дение цен на уголь на Востоке резко его охла‑
дило. Сейчас цена на азиатских рынках упала 
до уровня начала 2016 года в $55 за тонну, отме‑
чает Максим Худалов из АКРА: многие произ‑
водители рядовых углей задумываются о пре‑
кращении поставок, тем самым расчищая до‑
рогу для поставщиков обогащенного концен‑
трата и антрацита. Западное направление, за‑
мечает эксперт, также остается абсолютно не‑
выгодным для рядовых углей. В то же время 
есть надежда на восстановление цен в Азии 
на фоне сокращения добычи в США, Колум‑
бии, ЮАР и отчасти в Китае, но, по мнению 
Максима Худалова, это не произойдет раньше 
начала следующего года.

Наталья Скорлыгина, 
Дмитрий Козлов

Ритейлеры стремятся в малый бизнес
Это увеличивает их шансы на господдержку

Участники рынка непродовольствен-
ного ритейлера остались без господ-
держки и обратились в правительство 
с предложением приравнять их к субъ-
ектам малого и среднего бизнеса. Это, 
рассчитывают сети, позволит получить 
все положенные преференции — от на-
логовых каникул до льгот по кредитам.

О том, что непродовольственным ритей‑
лерам не досталось господдержки, сети рас‑
сказали в письме в правительство. В обраще‑
нии розничные компании составили свой 
список мер. Так, они просят дать непродо‑
вольственным сетям отсрочку по уплате 
НДС и страховых взносов по упрощенному 
(заявительному) порядку. «Исходно такой ме‑
ханизм предполагался и для нас,— говорит 
один из ритейлеров.— Но потом розницу 
не включили в перечень отраслей, которые 
могут им воспользоваться».

Многие сети из‑за снижения покупатель‑
ной способности стали оптимизировать биз‑
нес еще до карантина. А новый кризис толь‑
ко ускорил процесс, поэтому целый ряд круп‑

ных игроков из числа непродовольственных 
ритейлеров по факту уже являются субъекта‑
ми малого и среднего предпринимательства 
(МСП), говорит президент одежной сети Baon 
Илья Ярошенко. Но, как утверждают ритейле‑
ры, сейчас невозможно попасть в реестр МСП, 
поскольку он обновляется раз в год в августе.

Это означает, что предприниматели, чей 
размер ужался до критериев МСП, но они 
не успели попасть в реестр, не могут претен‑
довать на меры господдержки для такого биз‑
неса. Авторы обращения предлагают обно‑
вить список, не дожидаясь августа, и дать по‑
павшим в него предприятиям и бизнесменам 
возможность воспользоваться преференция‑
ми для МСП задним числом.

В списке мер для таких предпринимате‑
лей — субсидирование расходов на оплату 
неработающему из‑за карантина персоналу 
не менее одного размера МРОТ на сотрудни‑
ка за каждый месяц простоя. Для них также 
снижается общая ставка страховых взносов 
с 30% до 15% с зарплат сотрудников, превы‑
шающих один размер МРОТ. Иные налоги, 

кроме НДС и страховых взносов, за второй 
квартал 2020 года не уплачиваются.

Непродовольственные ритейлеры, вы‑
нужденные закрыть свои магазины из‑за ка‑
рантина, считают, что независимо от разме‑
ра бизнеса на них необходимо распростра‑
нить меры господдержки, предназначен‑
ные для субъектов МСП. Также они хотят ис‑
пользовать кредитные каникулы и програм‑
му «3 по 1/3» по займам, полученным до апре‑
ля 2020 года не только на малый и средний 
бизнес, но и на крупные компании из по‑
страдавших отраслей. Суть меры заключает‑
ся в том, что уплата основного долга по креди‑
ту отодвигается на полгода, а уплата процент‑
ных платежей на этот период делится на два 
этапа: две трети оплачивает государство или 
сами банки, одну треть — компании‑заемщи‑
ки. «Сегодня банки массово закрывают кре‑
дитные лимиты для ритейлеров»,— поясня‑
ет господин Ярошенко.

Даже если розничная компания по свое‑
му размеру не относится к субъекту МСП, она 
все равно не может войти в список системо‑

образующих предприятий, которые, напри‑
мер, имеют право на льготные кредиты, отме‑
чает директор по развитию сети «Леонардо» 
Борис Кац. «У таких компаний годовая выруч‑
ка должна превышать 15 млрд руб., а у боль‑
шинства игроков рынка непродуктового ри‑
тейла этот показатель значительно ниже»,— 
добавляет он.

В Минэкономики комментариев не дали, 
но 13 мая министерство сообщило о внесении 
в правительство проекта постановления о за‑
пуске кредитной программы поддержки заня‑
тости, которую на этой неделе анонсировал 
Владимир Путин. На кредиты по ставке 2% мо‑
гут претендовать компании, которые сохра‑
нят максимальное количество сотрудников, 
в том числе и ритейл. Сумма кредита зависит 
от количества сотрудников. Однако непро‑
дуктовые сети вряд ли смогут воспользовать‑
ся этой программой, полагает Борис Кац, по‑
скольку «сохранить 90% или даже 80% сотруд‑
ников при тотальном сокращении потреби‑
тельского спроса практически невозможно».

Халиль Аминов, Никита Щуренков
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Инженеры застряли на границе
РСПП просит ускорить въезд в Россию иностранных специалистов

правила  
игры



Крупнейший игрок пенсионно-
го рынка негосударственный 
пенсионный фонд (НПФ) Сбер-
банка столкнулся со все увели-
чивающимся оттоком клиентов 
по негосударственному пенси-
онному обеспечению (НПО).  
За последние два квартала они, 

несмотря на штрафные санк-
ции в виде недополученного  
инвестиционного дохода, за- 
брали из НПФ более 1 млрд руб. 
Нелояльность клиентской  
базы свидетельствует о низких 
по сравнению с ожиданиями 
граждан доходностями, счита-
ют эксперты.

Прирост обязательств по добро-
вольным пенсионным программам 
НПФ Сбербанка в первом квартале 
2020 года показал самую слабую ди-
намику, начиная со второго кварта-
ла 2016 года, свидетельствует отчет-
ность фонда. Они выросли на 
530 млн руб., или лишь на 1,2%, по 
сравнению с началом года. Преды-
дущий минимум был зафиксирован 
в третьем квартале 2019 года, когда 
прирост составил 1,3%. С начала 
2017 года, когда НПФ Сбербанка на-
чал активно привлекать новых кли-
ентов по индивидуальным пенси-
онным планам (ИПП), темпы приро-
ста НПО никогда не спускались ни-
же 2,5% за квартал.

НПФ Сбербанка — крупнейший 
российский частный пенсионный 
фонд, его активы по итогам первого 
квартала 2020 года составили 
685,7 млрд руб. При этом обязатель-
ства по ОПС превысили 600 млрд 
руб., а обязательства по НПО — око-
ло 44 млрд руб. Причем значитель-
ный рост обязательств по доброволь-
ным программам начался в 2017 го-
ду, когда НПФ Сбербанка запустил 
масштабное привлечение клиентов 
по ИПП.

Новые взносы от физических 
лиц, поступившие по доброволь-
ным программам, также оказались 

на минимумах за последние годы. В 
первом квартале они принесли в 
НПФ Сбербанка лишь 911 млн руб., 
что является самым низким показа-
телем за три года. При этом клиент-
ская база продолжает постепенно 
сокращаться. Если в первом кварта-
ле 2019 года она уменьшилась на 
1,5 тыс. человек, то в этом году уже 
более чем на 9 тыс. человек (или 
1,6% за год). Основной отток клиен-
тов обеспечивают самостоятельно 
расторгнутые участниками догово-
ры НПО — в последние два триме-
стра по 18 тыс. человек. Одновре-
менно растут и выкупные суммы, 
которые получают граждане при 
расторжении договоров. В четвер-
том квартале прошлого года и пер-
вом этого они превышали 500 млн 
руб., что является самым большим 
оттоком пенсионных средств из до-
бровольных программ фонда и на 
фоне уменьшения взносов является 
определяющим фактором в замед-
лении темпов роста обязательств. 
Так, например, пенсионные выпла-
ты по НПО ежеквартально не превы-
шают 200 млн руб.

«В целом объем оттоков участни-
ков составляет чуть более 1% и не 
является значительным»,— считает 
гендиректор НПФ Сбербанка Алек-
сандр Зарецкий. Он предполагает, 
что рост оттоков по сравнению с 
2019 годом объясняется тем, что в 
2017–2018 годах был всплеск при-
влечения новых участников по до-
бровольным программам. «Мы 
предполагаем, что уменьшение ко-
личества участников по НПО связа-
но с тем, что часть участников прио-
бретали программу НПО с краткос-

рочной стратегией инвестирова-
ния на два года»,— говорит топ-ме-
неджер. По его словам, клиенты мо-
гли расторгать договоры по истече-
нии двухлетнего срока действия, 
так как по условиям договора имен-
но с этого периода появляется воз-
можность получения выкупной 
суммы. Согласно договорам по 
НПО, заключавшимся в отделениях 
Сбербанка в 2017–2018 годах, кли-
ент имел право по истечении двух 
лет с момента заключения договора 
на полное возмещение взносов, но 
только на 50% полученного НПФ за 
это время инвестдохода. То есть по 
итогам 2018 года они могли полу-
чить доход, немногим превышаю-
щий 2% годовых, а по итогам 2019 
года — чуть менее 5%.

«Индивидуальные добровольные 
программы, которые могли бы стать 
драйвером роста для российской 
пенсионной системы взамен, по-ви-
димому, окончательно заморожен-
ному ОПС, показывают траекторию, 
противоположную бурному ро-
сту»,— говорит управляющий ди-
ректор «Эксперт РА» Павел Митрофа-
нов. И причин этому несколько. Во-
первых, НПФ не научились работать 
с собранной клиентской базой, до-
бровольно принесшей им деньги. 
Во-вторых, они не способны пока-
зать доходность, которая может за-
интересовать граждан. Наконец, 
пенсионный продукт, видимо, не 
интересен гражданам из-за его не-
дружелюбности, например, невы-
годных условий получения выкуп-
ных сумм, полагает господин Митро-
фанов.

Илья Усов

У НПФ Сбербанка убавилось клиентов
Негосударственные программы оказались краткосрочными
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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НАУФОР направила письмо на Московскую 
биржу с просьбой принять участие в ре-
структуризации убытков клиентов, полу-
ченных в результате исполнения апрель-
ского фьючерса на нефть по отрицатель-
ной цене. В ассоциации считают, что бир-
жа могла принять в апреле меры, которые 
снизили бы убытки участников торгов.  
Однако в самой Московской бирже увере-
ны, что действовали в строгом соответст-
вии с правилами.

Национальная ассоциация участников фондо-
вого рынка (НАУФОР) по итогам совета директоров 
8 мая направила письмо (с ним ознакомился „Ъ“) 
главе Московской биржи по ситуации, сложившей-
ся на срочном рынке биржи 20 и 21 апреля. В доку-
менте говорится, что большое число клиентов 
участников торгов понесли убытки, которых мож-
но было бы избежать или которые можно было бы 
уменьшить. Многие из них продолжают оставаться 
должны брокерам. Ассоциация просит рассмотреть 
вопрос об участии биржи в реструктуризации этих 
убытков, что «продемонстрировало бы приоритет 
интересов инвесторов».

20 апреля в 19:23 цена торгуемого на Московской 
бирже фьючерсного контракта Light Sweet Crude Oil 
с экспирацией 21 апреля опустилась до нижней гра-
ницы ценового коридора в $8,84 за баррель. В отсут-
ствие решения об увеличении лимита участники 
торгов не могли совершать сделки ниже нее, в то 

время как на бирже NYMEX продолжались торги 
оригинальным контрактом. На следующий день 
Московская биржа приняла решение об исполне-
нии контракта по цене минус $37,63 за баррель. По 
данным биржи, на 20 апреля в длинных позициях 
по контракту находились в основном физические 
лица (752 человека). Брокеры оценивали потери вла-
дельцев контрактов в 1,5–1,7 млрд руб. (см. „Ъ“ от 21 
апреля). По оценке юридической компании Milton 
Legal, которая готовит коллективный иск к бирже (к 
нему присоединилось более 70 инвесторов), общая 
сумма убытков составила около 1 млрд руб.

Директор департамента срочного рынка Мос-
ковской биржи Арсений Глазков сообщил „Ъ“: бро-
керские компании признают, что биржа действова-
ла в строгом соответствии с правилами, это отраже-
но в протоколах заседания комитета по срочному 
рынку биржи и звучало на совете директоров НАУ-
ФОР. «Не очень понятны разговоры о компенсации 
брокерам со стороны биржи»,— заявил он, отме-
тив, что биржа продолжает диалог с участниками 
рынка для минимизации негативных последст-
вий. Глава управления трейдинга «Ренессанс Капи-
тала» Роман Сарычев также отмечает, что контракт 
был закрыт в соответствии со спецификацией, 
остановка торгов была выполнена в соответствии с 
их правилами, поэтому никаких формальных при-
чин возмещения убытков биржей нет.

Вместе с тем в письме НАУФОР говорится, что 
правила Московской биржи дают ей широкий вы-

бор решений, которые должны быть направлены 
на минимизацию убытков участников торгов и их 
клиентов. Неиспользование биржей права увели-
чить лимит колебаний цен лишило клиентов бро-
керов возможности управлять своими позиция-
ми, а самих брокеров — возможности принуди-
тельно их закрывать. Кроме того, не были исполь-
зованы ни право изменить дату исполнения фью-
черса, ни право изменить расчетную цену, ни пра-
во изменить порядок расчета и перечисления ва-
риационной маржи. «Этот кризис не последний, и 
для нас важно оценить, хороши ли правила, по ко-
торым работает инфраструктура, и как они приме-
няются»,— сообщил „Ъ“ президент НАУФОР Алек-
сей Тимофеев.

Крупные брокеры также не согласны с позици-
ей биржи. Директор по брокерскому бизнесу «БКС 
Брокер» Олег Чихладзе считает, что неправильно 
делать кого-то одного ответственным за риски, 
возникшие по причине неподготовленности ин-
фраструктуры. По мнению гендиректора «Откры-
тие Брокер» Владимира Крекотеня, значительная 
часть убытков была связана с тем, что российская 
инфраструктура не смогла обеспечить возмож-
ность торговли зеркальным контрактом в то вре-
мя, когда основной контракт продолжал торго-
ваться. В такой ситуации, говорит он, выглядит 
справедливым участие инфраструктуры в урегу-
лировании убытков.

Полина Смородская

Биржа отбивается от убытков
Брокеры настаивают на компенсации потерь по фьючерсам

Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю « П Р И О С Т А Н О В К А  Т О Р Г О В  П О М О Г Л А  У Б Е Р Е Ч Ь  Т Р Е Й Д Е Р О В  О Т  О Ш И Б О Ч Н Ы Х  Д Е Й С Т В И Й »

Почему и как Московская биржа принимала реше-
ния по торгам апрельским фьючерсом на нефть 
WTI, пояснил директор департамента срочного 
рынка биржи Арсений Глазков.

— Почему 20 апреля торги по фьючерсу на WTI 
остановились на отметке $8,84?
— 20 апреля, накануне экспирации фьючерса, торги по инстру-
менту не приостанавливались. Но вечером, при стремительном 
падении цены на американской площадке, цена на Москов-
ской бирже остановилась на уровне нижней границы ценового 
коридора, в рамках которого трейдеры имеют возможность 
ставить заявки и совершать сделки. Согласно правилам биржи, 
границы ценового коридора автоматически расширяются 
во время дневных торгов. Фиксация ценового диапазона помо-
гает защитить инвесторов от скачков цен в вечерние часы, 
когда ликвидность рынка значительно меньше.
— Почему биржа отказалась от утренней сессии 
на следующий день, 21 апреля? Ведь цена контрак-
та на Чикагской бирже за ночь вышла в плюс...
— Проведение торгов утром 21 апреля до расчетов 
по нему в 14:00 не могло повлиять на финансовый 
результат держателей контракта, так как в соответст-
вии с его спецификацией цена исполнения фьючерса 
была зафиксирована 20 апреля в 21:30 по московскому 
времени. Приостановка торгов на первую половину дня 
21 апреля помогла уберечь трейдеров от ошибочных 
действий — при уже фиксированной цене контракта минус 
$37,63 сделка по продаже и покупке фьючерса в этот день 
по любой цене выше цены экспирации заведомо привела 
бы к немедленной прибыли у одной стороны за счет 
значительных убытков у другой.
— Почему биржа рассчитала инвесторов по минус 
$37,63, когда этот фьючерс на CME закрылся 
по $10,01?

— По правилам цена, по которой рассчитывается фьючерс 
в Москве, берется на 21:30 дня накануне экспирации 
фьючерса на CME. Расчетная цена фьючерса была 
зафиксирована на отметке минус $37,63. Такие же правила 
действуют и на других мировых площадках, так как в этот 
день ликвидность принципиально выше, чем в последний 
день торгов, и цена максимально «рыночная». Московская 
биржа направляла запрос в CME с просьбой проком-
ментировать ситуацию с появлением отрицательных цен. 
В ответе американская биржа указала на обоснованность 
сложившейся расчетной цены контракта и отсутствие 
планов по ее пересмотру.

— Могла ли биржа торговать по отрицательным 
ценам?
— Для этого необходимо менять настройки торговых систем, 
модулей риск-менеджмента, регулирование, технологии и 
процессы у брокеров. Динамика цен и ликвидность торгов 
20 апреля продемонстрировали, что и СМЕ, и ее участники 
оказались не полностью готовы к отрицательным ценам. Наш 
анализ показал, что только на адаптацию торгово-клиринговой 
инфраструктуры к отрицательным ценам потребуется около двух 
месяцев. Но для внедрения отрицательных цен на нашем сроч-
ном рынке, по-видимому, понадобится больше времени, так как 
при обсуждении на комитете по срочному рынку брокеры особо 
отметили необходимость доработок их ИТ-систем и риск-менед-
жмента, а также проработки регуляторных и иных аспектов.
— Почему биржа не перенесла день экспирации 
апрельского фьючерса на нефть WTI, досрочно 
приостановив торговлю им?
— Досрочная экспирация, например, в середине апреля 
— это крайняя мера, так как являлась бы изменением уже 
заключенных сделок. У нас не было оснований для этого: 
от участников не поступало такого рода запросов, да и на тот 
момент не наблюдалась соответствующая ценовая динамика.
— Как рынок будет торговать нефтяными и газовы-
ми фьючерсами теперь?
— По итогам обсуждений было принято решение, что от-
рицательная цена возможна для деривативных контрактов. 
Поэтому биржа совместно с участниками начала работу 
по адаптации брокерско-биржевой инфраструктуры под отри-
цательные цены. Кроме того, в рамках комитета по срочному 
рынку был выработан ряд решений, как минимизировать 
риски торгов фьючерсами.

Интервью взяла Полина Смородская
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Минфин рекордными с февра-
ля темпами привлекает финан-
сирование на долговом рынке.  
На последних аукционах ОФЗ 
объем размещения превысил 
128 млрд руб. В результате уже  
на следующей неделе Минфин 
может закрыть квартальный 
план по заимствованиям.  
Обещания ЦБ радикально  
снизить ключевую ставку,  
а также запустить долгосроч-
ное кредитование под залог 
ценных бумаг (репо) подталки-
вают российские банки к более 
активной скупке ОФЗ.

На аукционах по размещению об-
лигаций федерального займа (ОФЗ) 
13 мая Минфин предложил инвесто-
рам пятилетние и пятнадцатилетние 
бумаги. Суммарный спрос превысил 
200 млрд руб., и в итоге в бюджет бы-
ло привлечено более 128 млрд руб., 
что сопоставимо с показателями фев-
раля. К тому же ведомство смогло за-
нять средства с дисконтом к вторич-
ному рынку. «Средневзвешенная до-
ходность пятилетних бумаг сложи-
лась на уровне 5,41%, что на 1 базис-
ный пункт ниже среднего уровня 
вторичных торгов накануне. Долгос-
рочные бумаги разместились с до-
ходностью 6,16% годовых, что на 1 ба-
зисный пункт ниже наших оценок 
справедливого уровня»,— отмечает 
главный аналитик долговых рынков 
БК «Регион» Александр Ермак.

Высокий интерес к ОФЗ был обес-
печен заявлениями представителей 
Банка России. Глава ЦБ Эльвира На-
биуллина 8 мая сообщила, что на 
апрельском заседании совет дирек-
торов рассматривал снижение клю-
чевой ставки на 100 базисных пун-
ктов (б. п.). При этом ставка была сни-
жена только на 50 б. п., до 5,5%. «Ва-
риант снижения на 100 пунктов так-
же будет рассматриваться, безуслов-
но, в числе других альтернатив»,— 
уточнила госпожа Набиуллина. 
Участники рынка позитивно расце-
нили эту информацию. «После боко-
вого тренда, наблюдаемого в конце 
апреля и в первых числах мая, по 
итогам двух последних торговых 
дней доходность ОФЗ снизилась в 
среднем на 21 базисный пункт»,— 
поясняет господин Ермак.

ЦБ планирует также предоставить 
банкам длительное рефинансирова-
ние через операции репо на срок 

один месяц и один год. Приниматься 
будет ограниченный список бумаг, в 
первую очередь ОФЗ. Первый аукци-
он месячного репо проведут в конце 
мая, годового — в конце июня. По 
словам портфельного управляющего 
«Альфа-Капитала» Евгения Жорниста, 
крупные банки могут купить боль-
шой объем ОФЗ и затем передать их 
по сделкам репо в ЦБ, получив рубли.

Изменения в денежно-кредитной 
политике ЦБ понравились и ино-
странным инвесторам, которые в 
конце апреля выходили из рублево-
го долга. По оценкам управляющего 
по анализу банковского и финансо-
вого рынков ПСБ Дмитрия Грицке-
вича, основанным на данных НРД, 
нерезиденты с 23 апреля по 7 мая со-
кратили вложения в ОФЗ на 14 млрд 
руб. «Такое поведение может объяс-
няться фиксацией прибыли на фоне 
опасений роста предложения госбу-
маг со стороны Минфина для финан-
сирования дефицита бюджета»,— от-
мечает господин Грицкевич. Однако 
последние заявления ЦБ нивелиро-
вали негативный эффект. В результа-
те с 8 по 11 мая нерезиденты факти-
чески выкупили ранее проданный 
объем на 14 млрд руб. Впрочем, как 
отмечает Дмитрий Грицкевич, «ос-
новным драйвером снижения кри-
вой ОФЗ являются покупки со сторо-
ны локальных инвесторов».

С учетом высоких темпов привле-
чения Минфин уже на следующей 
неделе может досрочно выполнить 
план по заимствованиям на второй 
квартал. За полтора месяца Минфин 
уже разместил гособлигации на 
467 млрд руб., то есть на 78% от запла-
нированного (600 млрд руб.). «Нео-
пределенность перспектив миро-
вых рынков до конца года остается 
высокой, поэтому Минфин вряд ли 
откажется от размещений при сохра-
нении комфортного „окна“»,— отме-
чает начальник аналитического 
управления банка «Зенит» Владимир 
Евстифеев. Тем более что в текущих 
условиях для исполнения федераль-
ного бюджета потребуются дополни-
тельные заимствования. Как ранее 
заявлял первый вице-премьер Анд-
рей Белоусов, речь может идти о 1,5–
2 трлн руб. Таким образом, считает 
Александр Ермак, объем заимство-
вания в 2020 году на рынке ОФЗ мо-
жет удвоиться до 4,0–4,5 трлн руб.

Виталий Гайдаев

В госдолге  
увидели  
залог будущего
Банки скупают ОФЗ  
в ожидании годового репо
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Москвичей пустили  
в бизнес-класс
В такси возвращают премиальные тарифы

Крупные агрегаторы такси спу-
стя месяц простоя все-таки смо-
гут вернуть в Москве премиаль-
ные тарифы. Они уже появились 
в приложениях «Яндекс.Такси» 
и Gett, а «Ситимобил» обещает 
 запустить их в ближайшее вре-
мя. При этом не все компании 
готовы передавать требующиеся 
данные в городскую информа-
ционную систему, например 
Wheely опасается, что они позво-
лят следить за пассажирами.

Агрегаторы такси начали возвра-
щать премиальные тарифы в прило-
жения в Москве, сообщили предста-
вители компаний и убедился „Ъ“. Та-
кие тарифы, как правило, формаль-
но работают по принципу заказных 
перевозок, которые с 13 апреля бы-
ли приостановлены в Москве по рас-
поряжению властей в связи с рас-
пространением коронавируса. Как 
сообщал „Ъ“, указ мэра Сергея Собя-
нина от 7 мая в принципе разрешил 
такие перевозки при условии пере-
дачи данных в Единую региональ-
ную навигационно-информацион-
ную систему (ЕРНИС) Москвы. Но по-
рядок передачи данных появился 
только 12 мая в приказе департамен-
та транспорта столицы. Из него сле-
дует, что службы перевозок по заказу 
должны передавать навигационные 
данные с автомобилей, номера и мо-
дели машин, личные данные водите-
лей и информацию о цифровых про-
пусках пассажиров.

После появления приказа биз-
нес-класс появился в приложении 
«Яндекс.Такси», его возвращение к 
работе подтвердили в пресс-службе 

компании. Запустился тариф и в 
Gett. «Ситимобил» планирует вер-
нуть его в ближайшее время. «Мы 
проводим подготовительную рабо-
ту, чтобы соответствовать всем необ-
ходимым требованиям дептран-
са»,— уточнили в компании.

Вернулся к работе и сервис лич-
ных водителей Wheely, сообщили в 
компании. О таких планах компания 
уже сообщала после выхода указа мэ-
ра от 7 мая, но затем отложила запуск, 
заявив при этом, что считает требова-
ния о передаче данных незаконными 
и опасными. Компания отказалась пе-
редавать какие-либо данные в ЕР-
НИС, заявила „Ъ“ представитель сер-
виса. По мнению гендиректора 
Wheely Антона Чиркунова, такая ин-
формация позволяет следить за води-
телем и косвенно — за любым пасса-
жиром, зная его адрес. Кроме того, ЕР-
НИС не поддерживает шифрование, а 
цели сбора геолокации неизвестны, 
подчеркивает господин Чиркунов. В 
приказе департамента транспорта 
при этом утверждается, что данные 
передаются по защищенному каналу.

По мнению одного из собеседни-
ков „Ъ“ на рынке, Wheely «лукавит». 
«Здесь не идет речи о персональных 
данных. Есть огромное число согла-
шений разных онлайн-сервисов с Мо-
сквой о передаче данных, например в 
ЦОДД для улучшения ситуации на до-
рогах и мониторинга пробок. Такая 
же практика есть на всех других раз-
витых рынках»,— утверждает он. Два 
источника на рынке утверждают, что 
пока передавать персональные дан-
ные о водителях не требуется. В 
Wheely неправы насчет возможной 

слежки за водителями и пассажира-
ми, считает и директор по стратегиче-
ским проектам Института исследова-
ний интернета Ирина Левова.

О такси подобные данные переда-
ются уже давно. В «Яндекс.Такси» рас-
сказали, что еще в 2014 году договори-
лись с властями Москвы о передаче 
данных по поездкам и машинам, под-
ключенным к сервису. «Насколько 
нам известно, позднее соглашения 
подписали другие онлайн-сервисы 
заказа такси. Сейчас этот набор вклю-
чает идентификатор водителя в систе-
ме, номер автомобиля, статус (свобо-
ден или на заказе) и периодически ко-
ординаты местоположения машины. 
Вся эта информация передается толь-
ко по зашифрованным каналам и не 
содержит персональных данных пас-
сажиров»,— сообщили в компании.

Впрочем, передавать требуемые 
данные полностью готовы не все агре-
гаторы. Gett проанализировал запрос 
департамента транспорта и не видит 
необходимости, а также технической 
и юридической возможности переда-
вать все запрошенные данные, сооб-
щили „Ъ“ в пресс-службе компании. 
«Мы направили в дептранс встречное 
предложение и уже получили поло-
жительный ответ. Предложенный на-
ми вариант взаимодействия полно-
стью решает задачи, стоящие перед 
дептрансом, и одновременно гаран-
тирует сохранность персональных 
данных»,— передали в пресс-службе 
слова гендиректора Gett в России Ана-
толия Сморгонского. Детали вариан-
та, предложенного компанией, там не 
уточнили.

Дмитрий Шестоперов

Экс-владельцу Forbes  
напомнили о долге
Претензии кредиторов Александра Федотова растут

Сумма судебных претензий 
по долгу бывшего владельца 
российского Forbes Александра 
Федотова перед управляющим 
партнером корпорации «Техно-
николь» миллиардером Игорем 
Рыбаковым достигла 254 млн 
руб. По словам кредиторов, 
должник пока вернул им лишь 
5 млн руб. Компании—поручи-
тели по займу, прежде разме-
щавшие рекламу в Forbes, при-
знаны банкротами, и шансы 
на возврат невелики, предупре-
ждают юристы.

Арбитражный суд Москвы 1 июня 
рассмотрит требования бывшего 
главного юрисконсульта холдинга TN 
Capital Игоря Рыбакова Сергея Демки-
на о включении в реестр кредиторов с 
требованиями на 254 млн руб. к бан-
кротящемуся ООО «А-Медиа Дистри-
бьютор» (АМД), следует из базы дан-
ных суда. АМД размещала рекламу в 
российском Forbes, пока журнал при-
надлежал Александру Федотову, это 
крупнейшее требование, заявленное 
в суде к его структурам. Как пояснил 
„Ъ“ Сергей Демкин, речь идет о долге 
перед Игорем Рыбаковым: миллиар-
дер дал издателю взаймы 150 млн 
руб., с учетом процентов и пеней сум-
ма выросла до 254 млн руб. (заем да-
вался под 10% годовых, выяснилось 
из судебных документов).

По словам Сергея Демкина, из 
150 млн руб. издатель вернул только 
5 млн руб. Игорь Рыбаков переусту-
пил права требования долга генди-
ректору одной из своих компаний 
Сергею Поправке, в декабре 2018 го-
да тот подал иск о взыскании 
170 млн руб. к Александру Федотову 

и связанным с ним АМД и ООО «А-
Медиа», которые были поручителя-
ми по долгу. В декабре 2019 года суд 
удовлетворил иск, но к этому време-
ни и АМД, и «А-Медиа» находились в 
процессе банкротства, а права требо-
вания еще в мае 2019 года перешли к 
Сергею Демкину.

Владелец Forbes сменился летом 
2018 года — бизнесмен Магомед Му-
саев выкупил у Александра Федото-
ва 100% «АС Рус Медиа». В мае 2019 го-
да суд признал Александра Федотова 
банкротом, процесс продолжается. 
АМД и «А-Медиа» зарегистрированы 
по одному адресу и в июле 2019 года 
сменили владельцев. Как и АМД, «А-
Медиа» продавала рекламу в Forbes. 
«Мы настроены добиться возврата 
долга через них. И у нас остается пра-
во требовать привлечения ответст-
венных лиц к субсидиарной ответст-
венности. Мы выясняем, как сделки 
проводились, не было ли банкротст-
во преднамеренным»,— рассказал 
Сергей Демкин.

Компании-поручители почти ни-
когда не бывают получателями даже 
части денег кредиторов, говорит ру-
ководитель направления «Банкрот-
ство» фирмы «Рустам Курмаев и парт-
неры» Олег Пермяков. «Если денеж-
ные потоки через такую компанию и 
проходят, далеко не всегда это зна-
чит, что они в ней остаются»,— доба-
вил он. Привлечь кого-то к субсиди-
арной ответственности можно толь-
ко при наличии весомых доказа-
тельств вины, это может закончить-
ся личным банкротством виновных, 
которое вряд ли что-то даст кредито-
ру, заключает юрист. Вероятность 
возврата долга АМД низка, как пра-

вило, в результате банкротства кре-
диторы могут рассчитывать лишь на 
4–5% размера долга, добавляет адво-
кат Forward Legal Данил Бухарин.

Связаться с АМД, «А-Медиа» и 
Александром Федотовым не удалось. 
В 2018 году он объяснял «Ведомо-
стям», что обсуждал с Игорем Рыба-
ковым некий совместный проект и 
полученные от миллиардера деньги 
были «авансовым взносом» инвести-
ций в него, а сумма была оформлена 
как краткосрочный заем. Участво-
вать в проекте Игорь Рыбаков пере-
думал, утверждал господин Федотов. 
Источник, знакомый с условиями 
той сделки, настаивает, что деньги 
Игорь Рыбаков выдавал на погаше-
ние кассового разрыва в текущих 
проектах господина Федотова.

«А-Медиа» тем временем требует с 
«АС Рус Медиа», управляющей Forbes 
в России, 28,9 млн руб. Арбитраж-
ный суд Москвы рассмотрит этот иск 
28 мая, следует из его базы. Конкурс-
ный управляющий «А-Медиа» Дмит-
рий Гарушин отказался от коммента-
риев, в Forbes не ответили на запрос. 
До признания своего бывшего ре-
кламного партнера банкротом в сен-
тябре прошлого года «АС Рус Медиа» 
успело взыскать с него 41,6 млн руб. 
по контракту на размещение рекла-
мы на сайте журнала и еще 500 тыс. 
руб. по агентскому договору. Также 
«А-Медиа» подала еще несколько 
исков к структурам, связанным с 
Александром Федотовым: ООО «Ар-
тком Медиа» (4,2 млн руб.), ООО «Из-
дательский дом „Арт Ком Медиа“» 
(4,5 млн руб.) и ООО «Медиа Групп» 
(372 тыс. руб.).

Валерия Лебедева

Дистрибуторы пересыпают таблетки
В рейтинге поставщиков лекарств вновь сменился лидер

Ажиотажный спрос потребите-
лей на лекарства и средства ин-
дивидуальной защиты на фоне 
пандемии COVID-19 привел к из-
менению расстановки сил на 
рынке фармацевтической ди-
стрибуции. ФК «Пульс» вновь 
удалось сместить ЦВ «Протек» 
и стать крупнейшим поставщи-
ком лекарств за счет роста от-
грузок на 27%. Эксперты полага-
ют, что на складах «Пульса» ока-
зались запасы именно тех това-
ров, которые пользовались в ап-
течных сетях повышенным 
спросом.

По итогам первого квартала 2020 
года крупнейшим фармацевтиче-
ским дистрибутором стала ФК 
«Пульc» Эдуарда Нетылько. Компа-
ния заняла первое место соответст-
вующего рейтинга DSM Group, с ко-
торым ознакомился „Ъ“. Последний 
раз «Пульсу» удалось достичь этой по-
зиции год назад, сместив дистрибу-
тора ЦВ «Протек» (входит в ГК «Про-
тек» Вадима Якунина), который был 
крупнейшим поставщиком лекарств 
на протяжении не менее пяти лет.

За первые три месяца 2020 года 
продажи «Пульса» выросли на 27%, до 
68,3 млрд руб., что позволило компа-
нии занять 14,9% рынка. Продажи ЦВ 
«Протек» за тот же период выросли на 
12%, до 59,8 млрд руб. год к году, а до-
ля рынка была на уровне 13,1%. По 
данным DSM Group, оборот всего 
фармацевтического рынка в первом 

квартале 2020 года вырос на 28,6%, до 
458 млрд руб. При этом коммерче-
ский сегмент увеличился на 26%.

Директор по развитию ФК «Пульс» 
Сергей Еськин говорит, что пик про-
даж пришелся на март. За этот месяц 
продажи в аптечных сетях выросли 
на 46,7%. При этом «Пульсу» удалось 
увеличить объем отгрузок на 50%, го-
ворит господин Еськин. По словам 
гендиректора ЦВ «Протек» Дмитрия 
Погребинского, компании также уда-
лось нарастить продажи за счет ажио-
тажного спроса потребителей на пре-
параты и средства индивидуальной 
защиты на фоне пандемии COVID-19. 

По словам гендиректора DSM 
Group Сергея Шуляка, крупные фар-
мацевтические дистрибуторы сосре-
доточены в первую очередь на без-
опасности отгрузок и снижении ри-
сков неполучения оплаты: «Они бо-
рются не за долю на рынке и объем 
отгрузок, а за прибыль». При этом не 
все поставщики сумели удовлетво-
рить ажиотажный потребительский 
спрос, отмечает господин Шуляк. Из-
за режима обязательной самоизоля-
ции, а также необходимости рабо-
тать в удаленном режиме компании, 
включая «Протек», физически не мо-
гли справиться с возросшим объе-
мом заказов. Преимущество оказа-
лось у того, на чьих складах было 
больше товаров, ставших наиболее 
ходовыми,— противовирусных, жа-
ропонижающих средств, резюмиру-
ет Сергей Шуляк.

Как следует из рейтинга DSM 
Group, наибольшую динамику роста 
продаж удалось продемонстриро-
вать компаниям, работающим в госу-
дарственном сегменте. По данным 
аналитиков, объем госзакупок за 
первый квартал вырос на 34,7%. Так, 
дистрибуторское подразделение 
группы «Р-фарм» Алексея Репика на-
растило продажи на 94%, до 26,6 мл-
рд руб., доля компании на рынке 
увеличилась с 3,9% до 5,8%. 

В «Р-фарм» цифры объясняют ис-
полнением национального проекта 
«Здравоохранение», а также про-
граммы по борьбе с онкологически-
ми заболеваниями. Кроме того, ди-
намика обусловлена более ранни-
ми, чем в 2019 году, отгрузками пре-
паратов для лечения ВИЧ и гепати-
тов по контрактам с Минздравом РФ 
и другими крупными заказчиками, 
добавляют в компании. Там также 
подчеркнули, что объем отгрузок ле-
карств, применяющихся для лече-
ния COVID-19, составил не более 5% 
от оборота дистрибутора.

Заметную динамику — рост про-
даж на 53%, до 7,7 млрд руб.— также 
показал дистрибутор «Ирвин 2», 
следует из рейтинга DSM Group. По 
словам гендиректора компании 
Михаила Степанова, нарастить обо-
рот удалось в первую очередь за счет 
отгрузок лекарств в регионах, в том 
числе и для экстренных нужд здра-
воохранения.

Мария Котова

Вирус выписывается  
из коммуналки

В ЦЖКУ также сообщили, что ли-
миты бюджетных обязательств пред-
усмотрены в полном объеме для 
оплаты энергоресурсов ежемесячно.

В «Россетях» „Ъ“ сообщили, что в 
первом квартале уровень оплаты 
бюджетными организациями за 
услуги по передаче электроэнергии 
составил около 85%. При этом в апре-
ле с учетом поручений президента и 
правительства уровень расчетов за 
услуги по передаче электроэнергии 
по прямым договорам купли-прода-
жи составил 101%. В «Газпром межре-
гионгазе» оперативных данных по 
задолженности потребителей за газ 
„Ъ“ не предоставили.

В ассоциации ГП и ЭСК „Ъ“ сооб-
щили, что динамика собираемости 
платежей на рынке в апреле, когда 
начал действовать карантин, а пра-
вительство наложило мораторий на 
начисление пеней за неоплату ЖКУ, 
заметно ухудшилась. Так, в целом 
платежи относительно аналогично-
го периода прошлого года снизили-
сь на 11,1%, в том числе со стороны 
населения — на 8,4%, со стороны 
управляющих компаний и ТСЖ — 
на 15,8%, бюджетных потребителей 
— на 11%.

В «Совете производителей энер-
гии» сообщили „Ъ“, что уровень опла-
ты за горячее водоснабжение и тепло-
снабжение организациями, финанси-
руемыми из федерального бюджета, в 
апреле составил 85,7%, а за первую не-

делю мая — 69,5%. «Происходит сни-
жение платежей год к году, хотя осно-
вания для снижения уровня расчетов 
за ЖКУ отсутствуют»,— отмечают в ас-
социации, добавляя, что решение по-
ставить на контроль платежи за услу-
ги тепло- и электроснабжения бюд-
жетных организаций позволит сокра-
тить кассовый разрыв. В «Совете рын-
ка» (регулятор энергорынков) сооб-
щили „Ъ“, что также считают поруче-

ние необходимым. «У бюджетных ор-
ганизаций все расходы расписаны на 
год вперед, и если необходимые сред-
ства из бюджета выделяются своевре-
менно, то задолженности возникнуть 
не должно»,— полагают там.

Одного поручения об отчетности 
перед правительством недостаточ-
но, считает Алексей Макрушин, воз-
главляющий комиссию по развитию 
ЖКХ общественного совета при 
Минстрое. Решением проблемы мог-
ло бы стать введение субсидиарной 
ответственности бюджета за оплату 
энергоресурсов бюджетными орга-
низациями, чтобы снабжающая ор-
ганизация при неплатежах могла бы 
просить прямой выплаты из бюдже-
та. На бюджетных потребителей 
приходится не более 10% от общего 
потребления энергоресурсов, заме-
чает Владимир Скляр из «ВТБ Капи-
тала». Традиционно такие потреби-
тели могут «плавать по графику пла-
тежей внутри года», но обязательст-
ва за год, как правило, выполняются 
полностью, добавляет он. «Скорее 
всего, речь идет об улучшении дис-
циплины внутри года, учитывая, что 
второй квартал имеет такие экстра-
ординарные условия»,— считает он.

Татьяна Дятел,  
Полина Смертина

Родители повелись как дети

Существенный рост числа фей-
ковых сайтов госуслуг был еще в 
апреле, когда появилось более 70 
подобных ресурсов, отмечает заме-
ститель гендиректора Infosecurity a 
Softline Company Игорь Сергиенко. 
По его словам, некоторые подоб-
ные сайты используются для кражи 
персональных данных или логина 
и пароля для входа на официаль-
ный портал, другие задействованы 
в мошеннических схемах с выпла-
тами. Например, жертве сообщают 
о том, что ей положена социальная 
выплата от государства, после чего 
предлагают ввести данные банков-
ской карты и оплатить комиссию 
или налог.

Еще одну схему мошенничества 
на фейковых сайтах госуслуг обна-
ружили в Qrator Labs. Человек захо-
дит на поддельный сайт госуслуг, 
вводит логин и пароль от личного 
кабинета и получает необходимые 
услуги, так как фейковый сайт пере-

направляет его на официальный. 
Пользователь заносит сайт в заклад-
ки и продолжает пользоваться им, 
но в какой-то момент перенаправ-
ление убирается, а человеку сооб-
щают, что у него есть, например, не-
оплаченный штраф, оплата которо-
го переводится на счет мошенни-

ков, рассказал технический дирек-
тор Qrator Labs Артем Гавриченков.

Поведение мошенников очень 
предсказуемо, интернет-пользовате-
лям всегда нужно быть готовым к то-
му, что вслед за громким обещанием 
поддержки в сети появятся фальши-
вые страницы, говорит Алексей 
Дрозд. Он рекомендует проверять на-
звание домена в сервисе whois, на-
пример, на портале регистратора 
Reg.ru: такой сервис дает информа-
цию о том, когда был зарегистриро-
ван домен и кем. Подозрительно, ког-
да сайт появился недавно и регистри-
ровала его не компания, а частное ли-
цо, предупреждает господин Дрозд. 
Как правило, ссылки на фишинговые 
сайты распространяются в электрон-
ных сообщениях, но встречаются и 
случаи размещения мошенниками 
рекламы в социальных сетях, добав-
ляет Игорь Сергиенко, рекомендуя 
не переходить по ссылкам из писем и 
электронных сообщений, а вводить 
адрес вручную в строке браузера.

Юлия Степанова

с1

с1

Свыше миллиона  
поступило заявок.  
Портал «Госуслуги»  

не справился  
с этим объемом обращений

— Владимир Путин,
президент РФ, 13 мая

Ц И Т А Т А

80 процентов
объема задолженности 
бюджетных 
организаций 
за энергоресурсы 
приходится 
на структуры 
Минобороны
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Сколько кредитов одного заемщика 
подпадают под действие каникул и как 
расширить возможности граждан для 
их получения, рассказал руководитель 
службы по защите прав потребителей 
и обеспечению доступности финансо-
вых услуг ЦБ Михаил Мамута.

— Каковы самые частые причины от
казов в предоставлении кредитных ка
никул?
— Почти три четверти отклоненных заявле‑
ний на реструктуризацию касались креди‑
тов, размеры которых превышали установ‑
ленный правительством максимум. Это ка‑
сается кредитных каникул в рамках 106‑ФЗ. 
Для большинства клиентов, которые оказа‑
лись в трудной ситуации, но не соответству‑
ют критериям закона, банки находят воз‑
можность провести реструктуризацию 
по своим собственным программам, идет 
ли речь об отсрочке или о снижении плате‑
жей. И мы фиксируем вполне сопоставимый 

поток реструктуризаций именно по доброй 
воле кредиторов, а не только по требовани‑
ям закона.
— Более половины заемщиков имеют бо
лее одного кредита. Кредитные канику
лы предоставляются один раз по одному 
кредиту или по каждому?
— Закон не ограничивает количество кре‑
дитов, по которым можно воспользоваться 
льготным периодом. По каждому из них 
можно один раз получить отсрочку в соот‑
ветствии с законом. Ипотечные заемщики 
могут воспользоваться не только каникула‑
ми по новому закону (106‑ФЗ), но также, 
если им понадобится впоследствии, по за‑
кону об ипотечных каникулах, который 
вступил в силу летом 2019 года (76‑ФЗ). Ко‑
нечно, при условии, что заемщик соответст‑
вует критериям. Тот, кто уже использовал 
ипотечные каникулы по 76‑ФЗ, если вновь 
сложилась тяжелая жизненная ситуация, 
может подать заявление на льготный пери‑
од по новому закону.

— Попадают ли данные о предостав
лении кредитных каникул в кредитную 
историю заемщика? Если нет, то как 
другие кредиторы узнают, были ли уже 
данному человеку предоставлены ка
никулы?
— В соответствии с законом о кредитных ка‑
никулах, в кредитной истории заемщика по‑
явятся сведения о льготном периоде, кото‑
рый он получил именно по этому закону. 
Мы еще в начале апреля рекомендовали кре‑
диторам, направляя информацию в кредит‑
ные бюро, указывать причину, почему гра‑
жданин получил право на льготный период, 
чтобы впоследствии эта информация не от‑
разилась негативно при расчете его кредит‑
ного рейтинга. Более того, в случаях, когда 
банк добровольно пошел навстречу заемщи‑
ку, который не проходил по критериям зако‑
на, предоставив реструктуризацию по собст‑
венной программе, мы также рекомендова‑
ли не учитывать ее как фактор, ухудшающий 
благонадежность заемщика.
— Каникулы возможны в рамках лими
тов по полному размеру кредитов. 
Не считаете ли вы разумным исходить 
из текущего остатка долга?
— Воплотить в жизнь эту идею возможно, 
но потребовалось бы внести изменения в за‑
конодательство. Есть и более простой вари‑
ант в случае необходимости — увеличение 
лимитов по верхнему размеру соответствую‑
щих категорий кредитов. Учитывая, что во‑
прос относится к компетенции правительст‑
ва, мы готовы к взаимодействию в случае та‑

кой инициативы. Исходя из оценки уровня 
одобрения заявлений заемщиков по разным 
категориям кредитов, наиболее обоснован‑
ной будет дискуссия о кредитных лимитах 
для индивидуальных предпринимателей 
и по автокредитам.
— Остается вопрос относительно под
тверждения падения дохода — на это да
ется 90 дней. Если в итоге документы 
не будут предоставлены, что ждет заем
щика и банк? Банк должен учесть прос
рочку и доначислить резервы? Может 
ли банк не делать этого, а сохранить дей
ствие кредитных каникул вместе с льго
тами по резервам?
— Если заемщик по уважительным причи‑
нам не укладывается в 90 дней для предо‑
ставления подтверждающих документов, за‑
кон дает ему еще 30 дней. Однако после это‑
го, если кредитор так и не получит доказа‑
тельств ухудшения состояния заемщика, от‑
срочка будет отменена, а заемщику придет‑
ся возместить пропущенные платежи и вы‑
платить неустойку (штрафы, пени). Поэтому 
мы рекомендуем людям отнестись к вопросу 
оценки максимально серьезно и лучше в са‑
мом начале вместе с банком постараться рас‑
считать падение дохода по всем имеющимся 
документам. Чтобы потом не оказалось, что 
каникулы были взяты ошибочно и нужно 
платить штрафы. 

Кредиторам мы рекомендовали не запи‑
сывать гражданина в неплательщики сразу, 
как выяснится, что его доход упал на 25%, 
а не на 30%, но рассмотреть возможность пе‑

реоформления реструктуризации по собст‑
венным программам с учетом индивидуаль‑
ной ситуации человека. ЦБ позволил банкам 
не начислять резервы на такие долги — 
здесь наши требования одинаковы как в от‑
ношении кредитных каникул в рамках 
106‑ФЗ, так и в отношении собственных про‑
грамм кредиторов.
— Насколько часто вы сталкиваетесь 
с ситуацией, когда кредиторы под раз
ными предлогами не хотят предос
тавлять каникулы, отговаривают заем
щиков?
— В целом мы видим, что банки достаточно 
активно идут навстречу гражданам, пере‑
нося сроки платежа, снижая его размер, ис‑
пользуя другие возможные меры, чтобы 
сделать выплаты посильными и поддер‑
жать клиента. С одной стороны, мы дали 
кредиторам соответствующие рекоменда‑
ции, с другой — им тоже выгоднее сохра‑
нить лояльного клиента и позднее полу‑
чить от него выплаты. ЦБ ведет монито‑
ринг того, как исполняются его рекоменда‑
ции в этой части. Мы отдельно отслежива‑
ем, чтобы кредиторы добросовестно ин‑
формировали заемщика о различиях в соб‑
ственных программах реструктуризации 
и «каникулах по закону», а также обеспечи‑
вали свободу выражения воли заемщика 
на выбор той или иной формы реструкту‑
ризации в зависимости от того, что являет‑
ся для него более предпочтительным.

Интервью взяла  
Ксения Дементьева

«Кредиторам выгоднее  
сохранить лояльного клиента»

Михаил Мамута,
руководитель службы  
по защите прав потребителей Банка России

Условия кредитных каникул, введен-
ных государством для поддержки гра-
ждан на фоне пандемии коронавируса, 
пока подходят лишь небольшой части 
заемщиков. Эксперты считают необхо-
димым расширить лимиты на размер 
кредитов, по которым предоставляется 
отсрочка платежей, и пересмотреть сам 
подход к задолженности, в том числе 
по индивидуальным предпринимате-
лям. ЦБ готов рассматривать эти идеи, 
а банки параллельно активно развива-
ют собственные программы реструкту-
ризации долгов. Однако с ростом числа 
льготных заемщиков будут расти 
и  потенциальные проблемы банков. 
Уже сейчас их затраты на новые льго-
ты оцениваются в 150–160 млрд руб.

Месяц выжидания
В условиях развивающегося финансового 
кризиса, вызванного пандемией, россий‑
ские власти начали принимать меры по под‑
держке клиентов банков. В частности, 3 
апреля вступил в силу закон 106‑ФЗ, регла‑
ментирующий предоставление кредитных 
каникул гражданам.

Каникулы представляют собой возмож‑
ность получить отсрочку погашения суммы 
основного долга и части процентов по огра‑
ниченным по размеру кредитам на период 
до шести месяцев. Их могут использовать 
физические лица, индивидуальные пред‑
приниматели и МСП.

«Ориентация была на наименее обеспе‑
ченных заемщиков,— пояснял ранее глава 
комитета Госдумы по финансовому рынку 
Анатолий Аксаков.— Они покупали более 
дешевую квартиру, значит, брали меньшие 
кредиты. Эта категория полностью попадает 
под соответствующие критерии». Те, кто 
ездит на дорогих машинах, могут продать 
их, пересев на более дешевый автомобиль, 
а те, кто покупает дорогое жилье, очевидно, 
могут найти иные способы решения своих 
проблем, уверен депутат.

Лимит по кредитным картам для физлиц 
установлен на уровне 100 тыс. руб., потреби‑
тельским кредитам —250 тыс. руб., автокре‑
дитам — 600 тыс. руб., ипотеке — 2 млн руб., 
за исключением Москвы (4,5 млн руб.), Мос‑
ковской области, Санкт‑Петербурга и Даль‑
невосточного ФО (3 млн руб.). Заявки на ка‑
никулы принимаются до 30 сентября.

Но использовать их заемщик может при 
выполнении еще целого ряда условий: дого‑
вор оформлен до 3 апреля 2020 года, доход 
за месяц до даты обращения снизился мини‑
мум на 30% по сравнению со среднемесяч‑
ным доходом 2019 года. Предприниматели 
могут воспользоваться каникулами по кре‑
дитам на сумму до 300 тыс. руб., если выруч‑
ка упала более чем на 30%. При этом деятель‑
ность должна быть причислена к пострадав‑
шим отраслям, которые указаны в соответст‑
вующем постановлении правительства.

По данным ЦБ, к началу мая российские 
граждане уже подали 1,4 млн заявок на ре‑
структуризацию долгов. Почти 90% заявок 
банки рассмотрели, при этом доля одобре‑
ния составила 58,5%. Однако в рамках закона 
о кредитных каникулах было получено все‑
го 210 тыс. заявлений. «Заемщики пока не го‑
товы оценить, как может поменяться их пла‑
тежеспособность по мере развития ситуа‑
ции, что будет с их занятостью и дохода‑
ми»,—отмечают в ПСБ, добавляя, что «апрель 
стал месяцем выжидания». В МТС‑банке до‑
бавляют, что «у кого‑то пока есть финансовая 
подушка безопасности, с помощью которой 
и оплачиваются кредитные обязательства».

Вежливый отказ
Вместе с тем более чем по трети рассмотрен‑
ных заявлений граждане получили отказы. 
По данным ЦБ, в 76,2% случаев они были свя‑
заны с превышением максимального разме‑
ра кредита. Он определяется по исходной 
сумме долга, а не остатку к погашению.

По оценке Объединенного кредитного бю‑
ро (ОКБ, хранит более 410 млн кредитных 
историй), всего под установленные критерии 

попадают примерно 80% кредитов, но по от‑
дельным видам — менее половины. Глава 
ОКБ Артур Александрович называет «особо 
чувствительной» ситуацию для заемщиков 
из Москвы и Санкт‑Петербурга. Например, 
в Москве средний размер потребительского 
кредита составляет 528 тыс. руб., а на покупку 
автомобиля жители столицы брали в сред‑
нем 1,2 млн руб., поясняет топ‑менеджер, 
в обоих случаях средний размер кредита пре‑
вышает установленный лимит вдвое.

Среди распространенных причин отказа 
эксперты указывают на сложности подтвер‑
ждения снижения дохода на 30%. По словам 
главы люксембургского офиса консалтинго‑
вой группы KRK Group Никиты Рябинина, 

вопрос актуален и для предпринимателей, 
так как привязка к объемам выручки делает 
для многих компаний услугу недоступной 
в том объеме, в котором она может быть не‑
обходима для стабилизации бизнеса.

Предприниматели уже обращали внима‑
ние депутатов на недостаточные лимиты 
по кредитным каникулам. Так, в письме 
в правительство от зампреда комитета 
по контролю и регламенту Госдумы Натальи 
Костенко говорилось, что большинство 
предпринимателей оформили кредиты 
на развитие бизнеса в сумме в среднем 
до 1 млн руб. Бизнесмены также считают не‑
правильным определять лимит по исход‑
ной, а не остаточной сумме кредита.

Банкиры называют и другие причины от‑
каза. «Например, заемщик потерял доход 
до марта 2020 года, а иногда — даже в 2017–
2018 годах, либо имеет большую просрочку, 
накопленную еще до марта, либо работу по‑
терял член семьи, который не является соза‑
емщиком»,— отмечают в ПСБ.

У многих отказников остается возмож‑
ность реструктуризации кредитов по собст‑
венным программам банков. Многие финан‑
совые организации готовы ослабить жесткий 
лимит по сумме кредита или же перенести да‑
ту платежа, а также удлинить льготный пери‑
од — в основном до 12 месяцев. В «Уралсибе», 
например, принимают индивидуальное ре‑
шение по льготам при невозможности предо‑
ставить 2‑НДФЛ или 3‑НДФЛ.

В результате программы реструктуриза‑
ции от банков пользуются более высоким 
спросом, чем государственные кредитные ка‑
никулы. Так, ВТБ за апрель одобрил 13 тыс. за‑
явок по госпрограмме на сумму почти 17 мл‑
рд руб., по собственной — более 141 тыс. зая‑
вок на 111 млрд руб. В Сбербанке на 24 апреля 
по госпрограмме было одобрено 30 тыс. зая‑
вок на 9,7 млрд руб., а по собственным про‑
граммам — 67 тыс. заявок на 48,4 млрд руб.

Болезненная мера
Вместе с тем регулятор уже рассматривает 
возможность изменения некоторых критери‑
ев. Источники „Ъ“ в ЦБ признают, что установ‑
ленные законом лимиты по кредитным ка‑
никулам слишком низкие — их надо или су‑
щественно повышать, или отменить совсем.

О том, что глава ЦБ Эльвира Набиуллина 
на встрече с депутатами Госдумы поддержа‑
ла предложение предоставлять кредитные 

каникулы исходя из остатка задолженности, 
а не первоначальной суммы долга, сообщил 
и лидер фракции «Единая Россия» в Госдуме 
Сергей Неверов. Он также обратил внима‑
ние главы ЦБ на проблему расчета лимитов 
по овердрафту для предпринимателей, кото‑
рая в первую очередь затронула представите‑
лей малого и среднего бизнеса, и предложил 
расширить практику кредитных каникул 
на овердрафт.

«Необходимость кредитных каникул 
по овердрафту мы находим крайне актуаль‑
ной, поскольку проценты по нему, как пра‑
вило, на порядок выше, а удобство овер‑
драфта при ведении бизнеса неоценимо, по‑
этому предоставление отсрочек крайне по‑
лезная мера поддержки»,— говорит анали‑
тик ГК «Алор» Алексей Антонов. По мнению 
начальника отдела экспертов по фондовому 
рынку «БКС Брокер» Василия Карпунина, 
предоставление кредитных каникул для 
овердрафта увеличит число заемщиков 
из малого и среднего бизнеса, которые смо‑
гут воспользоваться программой. Госпожа 
Набиуллина, по словам Сергея Неверова, по‑
обещала разобраться и с этим вопросом.

В такой ситуации банкиры ожидают ро‑
ста заявок на кредитные каникулы, отмечая, 
что клиенты стараются воспользоваться 
льготами по максимуму. «Оказавшись 
в сложной ситуации, клиент всегда предпоч‑
тет поддержку на максимально возможный 
срок»,— поясняют в Сбербанке.

Вместе с тем в ряде банков указывают, что 
далеко не все заемщики понимают, что кре‑
дитные каникулы не бесплатны, большинст‑
во воспринимает их как возможность про‑
сто не платить по кредиту. Такая ситуация 
в итоге грозит банкам накоплением просро‑
чек, что требует дополнительных резервов.

В момент предоставления каникул пря‑
мых убытков банк не несет, но в большинст‑
ве случаев (особенно если каникулы предо‑
ставляются по госпрограммам, а не по собст‑
венным программам банков) имеют место 
отсрочка погашения процентов и перенос 
момента их уплаты на конец срока кредита, 
говорит вице‑президент Moody’s Ольга Улья‑
нова. «При наиболее неблагоприятном сце‑
нарии (если доходы заемщика не восстано‑
вятся) банк может понести потери в размере 
как основной суммы кредита, так и процен‑
тов по нему»,— добавляет она.

«Благодаря механизму кредитных кани‑
кул ухудшение качества активов будет сгла‑
женным и растянутым на более длительный 
срок. Если бы каникул не было, то мы бы уви‑
дели больший всплеск просроченных кре‑
дитов во втором‑третьем кварталах»,— уточ‑
няет аналитик Fitch Антон Лопатин.

Регулятор уже подтвердил, что не будет 
рассматривать кредиты, реструктурирован‑
ные в рамках программ помощи отраслям 
и предприятиям, пострадавшим от панде‑
мии коронавируса, в качестве проблемных 
и не потребует начисления по ним дополни‑
тельных резервов, говорит Ольга Ульянова.

Однако пока не выработано единого подхо‑
да к отражению банками таких кредитов в от‑
четности по МСФО. «Если вне зависимости 
от послаблений российского регулятора боль‑
шая доля таких кредитов будет отнесена в так 
называемую стадию 3 (то есть проблемные 
кредиты), то по правилам МСФО резервы 
по ним должны быть начислены сразу 
же на весь срок жизни кредита, что приведет 
к отражению значительных дополнительных 
потерь банков в их отчетности по международ‑
ным стандартам»,— поясняет Ольга Ульянова.

Поэтому должны быть учтены и интересы 
банков, так как в условиях отсутствия спроса 
на ряд товаров и услуг кредитные риски воз‑
растают, подчеркивает Никита Рябинин. 
По оценке Анатолия Аксакова, расходы рос‑
сийской банковской системы на предостав‑
ление кредитных каникул в текущем виде 
составят не менее 150 млрд руб. Глава Сбер‑
банка Герман Греф называл каникулы «бо‑
лезненной мерой», оценивая потери кредит‑
ных организаций на уровне 160 млрд руб.

Ольга Шерункова,  
Ксения Дементьева

Каникулы взаймы
Как работает антивирусная отсрочка платежей по кредитам

КРЕДИТНЫЕ КАНИКУЛЫ*  *По данным на 6 мая 2020 года.

ПО КАКИМ КРЕДИТАМ БАНКИ 
ОДОБРИЛИ ПРЕДОСТАВЛЕНИЕ 
КРЕДИТНЫХ КАНИКУЛ (ТЫС. ШТ.)

СКОЛЬКО КРЕДИТОВ ПОТЕНЦИАЛЬНО ПОДПАДАЮТ ПОД КРИТЕРИИ КРЕДИТНЫХ КАНИКУЛ (%)

КАК БАНКИ ОДОБРЯЛИ 
ЗАЯВЛЕНИЯ В РАМКАХ 
КРЕДИТНЫХ КАНИКУЛ (ТЫС. ШТ.)

КАК БАНКИ ОДОБРЯЛИ 
ЗАЯВЛЕНИЯ НА РЕСТРУКТУРИЗАЦИЮ 
ИПОТЕКИ (76-ФЗ) (ТЫС. ШТ.)

КАК БАНКИ РАССМАТРИВАЛИ ЗАЯВЛЕНИЯ 
НА ИЗМЕНЕНИЕ УСЛОВИЙ КРЕДИТНЫХ ДОГОВОРОВ
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1425,4 тыс. обращений
физических лиц об изменении условий кредитного договора

210,2 тыс. обращений
физических лиц на предоставление кредитных каникул в рамках 106-ФЗ

В 76,2% случаев отказ
в предоставлении кредитных каникул происходил из-за 
превышения максимального размера кредита

М И Р О В А Я  П Р А К Т И К А К Р Е Д И Т Н Ы Е  К А Н И К У Л Ы  П О - З А П А Д Н О М У

В США правительство приняло сразу несколько программ, в которые заложены послабления по вы‑
платам практически всех видов кредитов — от учебных до потребительских, включая кредитные кар‑
ты, от ипотечных до автомобильных. Например, по выплате процентов по государственным студенче‑
ским кредитам предоставлена отсрочка до 30 сентября 2020 года. Кредитные послабления от частных 
компаний, например, представляют собой программу US Bank, в рамках которой ипотечный заемщик 
может не платить взносы в течение 180 дней. Citibank предлагает целый ряд кредитных послаблений 
для своих клиентов, включая отсрочку на 90 дней выплат по ипотечным кредитам, отсутствие штраф‑
ных комиссий за овердрафт по кредитным картам на срок до двух месяцев, отсрочки по учебным 
и ипотечным кредитам. Трехмесячную отсрочку по ипотечным выплатам также предлагает банк Wells 
Fargo, условия по остальным кредитным послаблениям обсуждаются индивидуально.

В Европе помощь, предназначенная для облегчения кредитной нагрузки на граждан, идет от ЕЦБ 
и национальных правительств. В Германии потребители могут претендовать на отсрочки по выплатам 
различных кредитов на срок до трех месяцев, если заемщик представит исчерпывающие доказатель‑
ства существенного снижения доходов из‑за эпидемии. Отсрочки на срок от нескольких недель до не‑
скольких месяцев предусмотрены для ипотечных заемщиков в Италии и Испании. В Великобритании 
банки могут предоставить отсрочку по выплате комиссий или процентов по кредитным картам или 
овердрафту на срок до трех месяцев. Кроме того, банки могут предоставлять отсрочки по выплате 
потребительских кредитов на срок до трех месяцев, если финансовое положение заемщика заметно 
ухудшилось из‑за эпидемии и карантина.  Евгений Хвостик
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